
Governador potiguar está em Brasília, junto com colegas 
do Norte e Nordeste, para pressionar o governo Temer a 
conceder auxílio financeiro às regiões.   Economia #7

Caio César 
assume a 
Segurança

Robinson se une a outros 
governadores para cobrar 
ajuda financeira da União

// Carlos Eduardo (PDT) alcança 54,5% na estimulada

// Fernando Mineiro (PT), em segundo, mas com maior rejeição 

// Músico e produtor paraense é uma das atrações de amanhã, no primeiro dia do  Festival “Música Alimento da Alma”

// Márcia Maia (PSDB) está empatada com petista e rejeição alta 
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DIVULGAÇÃO
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O delegado da Polícia 
Federal Caio César 
Marques Bezerra, que 
vinha exercendo a função 
de secretário-adjunto de 
Segurança Pública no 
governo Robinson Faria, 
foi nomeado ontem como 
titular da pasta, sucedendo 
ao general Ronaldo 
Lundgren.  Cidades#9

MADA: Carimbó eletrônico de Jaloo 
no primeiro dia de festival  Cultura #16

Carlos Eduardo 
seria reeleito no 
primeiro turno se 
eleição fosse hoje
A 11 dias da eleição, candidato do PDT alcança 54,5% das 
intenções de votos e caminha para conquistar a reeleição do 
mandato na Prefeitura de Natal ainda no primeiro turno.  Política #3

Setores da sociedade 
realizam hoje um movi-
mento de protesto contra 
o governo Temer, movi-
mento que está sendo or-
ganizado em todo o país 
como Dia Nacional de Pa-
ralisação e Mobilização. 
No Rio Grande do Norte, 

aderiram ao manifesto 
os professores da UFRN 
e servidores da Ufersa e 
IFRN. Os rodoviários rea-
lizam assembleia na ma-
nhã de hoje, às 9h, para 
decidir se também irão se 
engajar no movimento.
 Cidades #9

Categorias realizam hoje
protesto contra Temer

Ano 6
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Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Na Lava Jato, a esfera privada 
foi não só esteio financeiro 

como gerou a cultura 
da corrupção.  #5

Plural
[ Marcus Peixoto ]

Não sei se os jovens de hoje 
têm claro o tesouro e 

o potencial que possuem 
em suas mãos.  #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Comércio do RN 
perdeu mais de10% 

em vendas no primeiro 
semestre. #4

Artigo
[ Moura Neto ]

Não queremos herdar 
qualquer bafejo de cinismo, 

muito menos cavar um 
abismo com nossos pés. #4
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Política

Presidente manifestou surpresa com a 
declaração do seu articulador político 
Geddel Vieira a favor da proposta 

‘acho que não é 
bom', diz temer 
sobre anistia 
a caixa 2

O 
presidente Mi-
chel Temer disse 
ontem, 21, que 
foi "supreenden-
te" a declaração 

de seu articulador político, Ge-
ddel Vieira Lima, em favor da 
proposta que anistia a prática 
de caixa 2 em campanhas elei-
torais. "Pessoalmente eu acho 
que não é bom, mas vou che-
gar lá, quero esclarecer isso", 
declarou Temer em entrevista 
coletiva em Nova York.

Segundo ele, a posição de 
Geddel é "personalíssima" e 
não reflete a posição do go-
verno. "Eu pessoalmente acho 
que isso é matéria do Con-
gresso Nacional, mas eu pes-
soalmente não vejo razão para 
prosseguir ou prosperar nesta 
matéria", ressaltou.

Mas o presidente não quis 
discutir a orientação que dará 
à sua base na votação do as-
sunto no Congresso Nacional. 
Temer ressaltou que não pre-
tende interferir na atuação do 
Legislativo

Nesta terça-feira, 20, o mi-
nistro da Secretaria de Gover-
no, Geddel Vieira Lima, afir-
mou que o Palácio do Planal-
to não foi consultado sobre a 
tentativa de votar a anistia à 
prática do caixa 2, mas disse 
ser "pessoalmente" a favor da 
medida.

Para Geddel, se o Minis-
tério Público Federal propôs 
um projeto para criminalizar 
o caixa 2, isso significa que 
esse tipo de prática não é con-
siderado crime hoje em dia. 
Segundo o ministro, uma coi-
sa é o político ser penalizado 
com base na legislação eleito-
ral e outra é o que vem aconte-
cendo no âmbito da Operação 
Lava Jato, em que as condena-
ções têm sido por corrupção e 
lavagem de dinheiro.

Na segunda, em uma ten-
tativa atrapalhada, líderes de 
praticamente todos os gran-

des partidos tentaram articu-
lar a votação de uma propos-
ta com esse fim. Foi colocado 
em pauta um projeto de 2007 
sobre mudanças em regras 
eleitorais e uma emenda seria 
proposta para que houvesse 
anistia aos políticos que prati-
caram caixa 2 no passado.

Ninguém assumiu a auto-
ria da proposta, mas as arti-
culações da iniciativa teriam 
contado com o aval do pre-
sidente da Câmara, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), que está in-
terinamente ocupando o car-
go de presidente da República 
enquanto Michel Temer está 
nos Estados Unidos. 

POLARIZAÇÃO
Temer também disse que o 

ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva "tem condições" de ir 
ao Poder Judiciário e apresen-
tar seus argumentos de defe-

sa no processo em que é acu-
sado de corrupção na opera-
ção Lava Jato. "Se eu estivesse 
no lugar dele iria ao Judiciário 
para debater."

Perguntado se a aceitação 
da denúncia contra o petista 
polarizaria ainda mais o país, 
o presidente disse que essa 
polarização deve ocorrer no 
plano jurídico. "Não sei quais 
serão as reações. Acho que 
deve polarizar no plano Jurí-
dico. No plano jurídico, certa 
e seguramente, eu espero que 
seja assim. O sr. ex-presiden-
te tem condições de ir ao Judi-
ciário e, aí sim, polarizar com 
argumentos."

Temer disse que não se 
manifestaria sobre a atuação 
do Poder Judiciário ou do Mi-
nistério Público, que são in-
dependentes. "Não será o Po-
der Executivo que vai julgar", 
afirmou.

Por cláudia trevisan 
Enviada especial aos EUA

Em carta a 
temer, vinte 
governadores  
pedem socorro

Os governadores das 
regiões Nordeste, 
Norte e Centro-

Oeste divulgaram uma 
carta aberta ao presidente 
Michel Temer reforçando 
o pedido por socorro 
financeiro e por novo 
encontro no Palácio 
do Planalto. O texto 
menciona a “situação 
de colapso” vivida pelos 
Estados, que prejudica 
serviços essenciais, 
e a seca que afeta a 
produção agropecuária. 
No documento, os 
governadores reiteram a 
demanda por um repasse 
de R$ 7 bilhões.

Desde a semana 
passada, os Estados dessas 
regiões intensificaram a 
pressão sobre o governo 
federal por um socorro 
financeiro nos moldes 
dos valores cedidos ao Rio 
de Janeiro. Ameaçaram 
com a edição de decretos 
de calamidade pública - 
pelo menos 14 Estados já 
teriam assentido com essa 
iniciativa. Um texto-modelo 
já havia sido compartilhado 
entre os governadores.

Os governadores 
argumentam que, como 
suas regiões têm poucas 
dívidas com a União, foram 
pouco contemplados pelo 
acordo de renegociação 
firmado em junho. O 
acerto, portanto, acabou 
não tendo grandes efeitos 
de alívio sobre as finanças 
de seus Estados, que 
também estão em crise.

Mesmo com a negativa, 
os Estados decidiram 
aguardar nova audiência 
com o presidente, em 
busca de um acerto que 
não envolva a edição dos 
decretos de calamidade. 
“Sabemos que a verdadeira 
saída é a retomada do 
crescimento, gerando 
emprego e renda. E temos 
consciência da gravidade 
do impacto da Decretação 
de Calamidade por vários 
Estados brasileiros ao 
mesmo tempo, inclusive 
podendo afetar a meta 
principal que é estabilizar 
a queda na economia 
e na criação de um 
ambiente melhor para os 
investidores”, diz a carta 
dos governadores.

“Tomamos a decisão 
de ninguém publicar o 
decreto e de insistir em 
sermos recebidos pelo 
presidente Michel Temer, 
e seguir buscando um 
entendimento”, afirma o 
documento. 

// Help

// Michel temer, presidente: “Não vejo razão para matéria prosperar”

BETO BARATA / ABr

// Lava Jato

No ceará, lula se diz 
‘ofendido’ por ter vida 
‘futucada’ pelo MPF

O ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, 
réu na operação Lava 

Jato, disse nesta quarta-fei-
ra, 21, em Barbalha, no Cariri 
cearense, que está “ofendido” 
e “magoado” por ter, aos 71 
anos de idade, a vida “futuca-
da por uns meninos do MPF 
(Ministério Público Federal)”. 

“Depois de dois anos de 
futuca, futuca e futuca, não 
encontrando provas, não en-
contrando nenhuma pro-
va, porque eles têm de saber 
que eu não tenho o estudo 
que eles têm, mas eu tenho a 
vergonha na cara que muita 
gente não tem. E se tem uma 
coisa que eu me orgulho é de 
olhar na cara de uma mulher, 
olhar na cara de um homem 
e de uma criança e dizer para 
vocês que no dia que acha-
rem um real na minha vida 
que não seja meu, eu não va-
lho mais ter a confiança de 
vocês”, disse Lula em palan-
que montado para o candi-
dato a prefeito da cidade, Fer-
nando Santana (PT).

“Ao futucarem a minha 
vida durante dois anos, eles 
já disseram que eu tenho 
um apartamento que não é 
meu, já disseram que eu te-
nho uma chácara que não é 
minha”, prosseguiu Lula. Re-
afirmando não haver provas 
que o incrimine, o ex-presi-
dente sugeriu que lhe pedis-
sem desculpas pelas acusa-
ções. “O cidadão pegue a sua 
convicção e guarde para ele. 
Se está dizendo que eu fiz 
alguma coisa, que prove. Se 
não provar, peça desculpas. 
Não é vergonha pedir des-
culpas. Mas parece que ele 
não sabe”, comentou, ao lado 

do governador do Ceará, Ca-
milo Santana (PT) e a mu-
lher dele, Onélia.

“Quero dizer para vocês 
que eu estou com a minha 
consciência tranquila”, afir-
mou Lula. Logo depois, ele 
ironizou: “Eu realmente fiz 
muito mal para este país. Eu 
garanti que neste país e que 
nesse Nordeste fossem cria-
dos 22 milhões de empregos. 
Nós garantimos que no Nor-
deste as pessoas guardassem 
o jegue e fossem andar de 
motocicleta. Nós garantimos 
41 milhões de cisternas nes-
se Nordeste para diminuir o 
sofrimento do povo. Nós ga-
rantimos que pobre no Ce-
ará possa viajar para visitar 
seus parentes em São Paulo 
de avião. Nós garantimos que 
os pobres não têm que fazer 
invasão de supermercado na 
época da seca, porque nós re-
solvemos garantir o alimento 
básico de cada mulher e de 
cada criança. Eles eram con-
tra, porque eles não sabem 
o que é uma mãe botar uma 
criança para dormir sem que 
esta criança tenha um copo 
de leite para beber. Talvez eu 
tenha cometido crime de ter 
criado o Bolsa Família. Tal-
vez eu tenha cometido o cri-
me de colocar filho de pobre 
na Universidade”.

O ex-presidente disse que 
ele e a ex-presidente Dilma 
fizeram mais pelos pobres e 
pelo Ceará do que qualquer 
outro presidente brasileiro. 
E fez questão de citar a aju-
da dos irmãos Ciro e Cid Go-
mes (PDT), aliados, segundo 
Lula, nos bons e maus mo-
mentos. Ciro e Cid não parti-
ciparam do ato em Barbalha.

// luiz inácio lula da Silva, ex-presidente: nenhuma prova

RICARDO STUCKERT
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Carlos Eduardo alcança 54.5% das intenções de voto segundo pesquisa NOVO/98 FM/Consult 
e caminha para vitória no primeiro turno. Mineiro (PT) e Márcia Maia (PSDB) estão empatados 

Prefeito Carlos Eduardo deve 
conquistar a reeleição no 1º turno

O 
prefeito Car-
los Eduardo 
(PDT) segue 
na reta final 
da campanha 

eleitoral com 54.5% das inten-
ções de votos, de acordo com 
a pesquisa NOVO/98FM/
Consult. Isso significa que, se 
as eleições fossem hoje, ele 
estaria reeleito no primeiro 
turno. 

A pesquisa, registrada sob 
nº RN 09862/2016, foi divulga-
da ontem no programa Repór-
ter 98, da Rádio 98 FM, e foi re-
alizada entre os dias 17 e 19 de 
setembro com 800 pessoas. A 
margem de erro é de 3.5 pon-
tos percentuais e tem  95% de 
confiabilidade.

Os 54.5% de Carlos Edu-
ardo representam um avanço 
de quase 18 pontos percentu-
ais em comparação com a pri-
meira pesquisa que o NOVO 
divulgou no início de junho 
passado, quando o prefeito 
já liderava com 36.3% das in-
tenções num cenário com 13 
candidatos.

Os candidatos Fernando 
Mineiro (PT) e Márcia Maia 
(PSDB) estão empatados 
com 6.3%. Depois vem Kelps 
Lima (SD), com 5.1% e Robé-

rio Paulino (PSOL), com 4.5%. 
Rosália Fernandes (PSTU) 
e Freitas Júnior (REDE) es-
tão com 0.3% e 0.1%, respec-
tivamente. Conforme o leva-
tamento, agora, 14,3% afirma 
que não votará em nenhum 
dos candidatos e 8,8% não 
soube dizer

Os números foram apre-

sentados no programa Repór-
ter 98, que contou com a pre-
sença dos jornalistas Felin-
to Rodrigues, Jean Valério e 
Everton Dantas, Executivo de 
Conteúdo do NOVO; e tam-
bém com o diretor do Institu-
to Consult de Pesquisas, Pau-
lo de Tarso.

Na opinião de Jean Valério 

o resultado da pesquisa apon-
ta para uma definição em pri-
meiro turno. "Vejo um quadro 
muito consolidado. Na pes-
quisa espontânea o percentu-
al é muito alto. A eleição pa-
rece estar se encaminhando 
para uma eleição em primei-
ro turno", avaliou. "Se a elei-
ção fosse hoje seria decidida 

em primeiro turno, mas mui-
ta coisa acontece nos últimos 
dez dias de campanha", obser-
vou Paulo de Tarso.

Na  pesquisa espontânea, 
quando os entrevistadores 
não citam nomes de candida-
tos, 47.8% das pessoas entre-
vistadas responderam que vo-
tariam em Carlos Eduardo . Os 

candidatos Fernando Mineiro 
(3.8%), Márcia Maia (3.3%) e 
Robério Paulino (3.1%) apare-
cem na sequência.

No entanto, 22.5% não 
souberam dizer em que vão 
votar e 16% disseram não vo-
tar em nenhum. Kelps Lima 
e Rosália Fernandes aparece-
ram com 0.1%. 

Quando se trata da pes-
quisa estimulada (quando os 
entrevistadores citam os no-
mes) observa-se que todos os 
candidatos subiram nas inten-
ções de votos, comparando-se 
com a pesquisa anterior. De-
pois de Carlos Eduardo, que 
está com 54.5%, a candida-
ta Márcia Maia, que aparecia 
em nono lugar com 1.6% entre 
13 candidatos, foi a que mais 
cresceu nas intenções de vo-
tos, alcançando 6,3%.

Já o universo dos que esta-
vam decididos não votar em 
ninguém caiu de 23.8% para 
14.3% e os indecisos que so-
mavam 12% agora são 8.8%. 
"Chama muito a atenção essa 
quantidade dos que não que-
rem votar porque esperava-se 
mais, visto o momento políti-
co em que estamos vivendo", 
ponderou o jornalista Felinto 
Rodrigues. 

// Tendência é que Carlos Eduardo Alves  (PDT) e Álvaro Dias (PMDB) conquistem a eleição no primeiro turno, dia 2 de outubro 
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FERNANDO 
MINEIRO  
LIDERA 
REJEIÇÃO

GESTÃO 
DE ALVES É 
APROVADA 
POR 72,8%

No quesito rejeição, 
Fernando Mineiro 
é o que tem maior 
percentual (29.5%) 
e em segundo vem 
Márcia Maia (23.1%). 
A rejeição aos dois 
aumentou desde a 
primeira pesquisa da 
Consult. Mineiro tinha 
24.6% e Márcia 15.9%, 
contudo foi o candidato 
Kelps Lima que teve 
o maior aumento em 
rejeição. Ele tinha 8% e 
agora está com 15.4%.
Enquanto isso, a 
rejeição a Carlos 
Eduardo e a Robério 
Paulino diminuiu. A 
do prefeito caiu de 
10.6% para 9.8% e a 
de Paulino que era 8.4 
agora está em 7.6%. 
Rosália e Freitas não 
tinham sido citados 
na pesquisa anterior, 
mas a rejeição a eles 
hoje é de 7.3% e 6.3%, 
respectivamente. 
De acordo com a 
pesquisa, 17,1% 
rejeitam todas as 
candidaturas e 
19.4% não souberam 
responder.

O natalense está 
aprovando a 
administraçãodo 
prefeito Carlos 
Eduardo, enquanto 
reprova a gestão do 
governador Robinson 
Faria. Contudo 
essa reprovação é 
menor que em junho 
passado quando o 
NOVO/98 FM/Consult 
divulgaram a primeira 
pesquisa. Hoje, entre 
os entrevistados, 
21.6% não têm opinião 
formada sobre a 
gestão do governador, 
mas 48.5% a reprova 
e 29.9% disse que 
aprova. Antes, 52.4% 
desaprovava e 29.8% 
aprovava o governo 
estadual.Já Carlos 
Eduardo está com 
72.8% de aprovação 
e tem a gestão mal 
avaliada por 19.9% dos 
natalenses. Segundo o 
levantamento, 7.4% não 
tem opinião formada. 
Essa aprovação só 
cresceu desde a última 
pesquisa, quando o 
prefeito estava com um 
índice de 55.1%.

6,3%
É o percentual de 

Fernando Mineiro (PT), 
segundo colocado 

6,3%
Coloca Márcia Maia 

(PSDB) empatada com 
o petista

5,1%
Garante ao deputado  

Kelps Lima (SD) o 
terceiro lugar

4,5%
Dos eleitores apontam 
como seu candidato 

Robério Paulino (PSOL)

0,3%
Querem Rosália 

Fernandes (PSTU) 
como sua prefeita

0,1%
É o índice obtido por 

Freitas Júnior (Rede), o 
último colocado 

O Instituto Consult tam-
bém constatou a confiabi-
lidade do voto. Perguntou 
quem acreditava que pode-
ria mudar o voto até o dia da 
eleição e 71% disse que não 
vai mudar, a maioria é da 
Zona Leste (87.3%) e da zona 
Sul (71). Entre os 19.6% que 
acredita que pode mudar de 
opção, a maior parte é das 
Zonas Norte (25%) e Oeste 
(23.5%). 

Todos os eleitores de Frei-
tas Júnior disseram que não 
mudarão de opinião e 80.7% 
dos de Carlos Eduardo tam-
bém não pretendem mu-
dar. Os eleitores mais propí-

cios a mudar o voto são os de 
Mineiro (28%), Márcia Maia 
(26%) e Kelps Lima (24.4%). 

Para o diretor do Instituto 
Consult o desafio dos candi-
datos contra Carlos Eduardo 
é convencer de que seus per-
fis estão de acordo com suas 
ideias. 

“Os outros têm que con-
vencer porque o prefeito 
está mostrando trabalhos 
que fez, algo de concreto. 
Eles tinham que ter criado 
uma identidade para que se 
mostrasse que o que dizem 
é o que pensam. A popula-
ção não quer escutar bandei-
ras que são defendidas pelos 

candidatos, mas como vão 
defender essa bandeira”, res-
salta Paulo de Tarso.

Já o Executivo de Conte-
údo do NOVO, Everton Dan-
tas, avaliou que falta aos can-
didatos convencerem os elei-
tores de que suas propostas 
serão executadas. 

“A gente não vê os candi-
datos explicando como vão 
fazer para executar seus pro-
jetos, de onde virão os recur-
sos. A maioria é como se fos-
se candidatura de ocasião. 
Os candidatos não são cla-
ros quanto à gestão munici-
pal que pretendem assumir”, 
disse.

No Repórter 98, da 98FM, 
foram debatidos os motivos 
que levam a campanha ao atu-
al quadro, com o prefeito Car-
los Eduardo (PDT), liderando 
a corrida eleitoral com ampla 
vantagem para os demais can-
didatos. Ente os motivos apon-
tados, um que se sobressaiu foi 

a falta de oposição ao chefe do 
Executivo de Natal durante os 
últimos quatro anos. 

Nenhum dos candidatos 
que agora se coloca contra 
Carlos Eduardo, exerceu antes, 
efetivamente, o papel de oposi-
tor. Fernando Mineiro apoiou 
a reeleição do atual prefeito, 

no segundo turno. E Márcia 
Maia (agora PSDB), teve por 
quatro anos a mãe, Wilma de 
Faria, como vice-prefeita na 
atual administração. 

Somado a isso, o PDT co-
ligou-se com o PMDB, alian-
ça que garante a Carlos Edu-
ardo um tempo muito maior 

que qualquer outro candida-
to para expor aquilo que con-
sidera suas obras e realizações. 
Enquanto os outros candida-
tos ficaram com pouco tem-
po para tentar comprovar algo 
que durante quatro anos não 
conseguiram perceber nem 
protestar. 

Maioria dos eleitores não 
pretende mudar seu voto

Falta de oposição e 
tempo favorecem reeleição 

Os outros têm 
que convencer 

porque o 
prefeito está 
mostrando 

trabalhos que 
fez, algo de 

concreto. Eles 
tinham que 

ter criado uma 
identidade”

Paulo de Tarso 
Consult 



4    /  NOVO  /  Natal, Quinta-Feira, 22 de Setembro de 2016

Editor: Carlos Magno Araújo      E-mail: carlosmagno@novojornal.jor.br

OpiniãO

Ao longo dos últimos  21 
meses foram divulgadas – pe-
los órgãos de Segurança – tan-
tas estatísticas sugerindo a re-
dução dos índices de violência 
no Rio Grande do Norte, que a 
divulgação de uma instituição 
independente, o Observatório 
da Violência Letal, mostrando 
uma situação inversa, e extre-
mamente grave, não teve a de-
vida repercussão. 

Foi o aumento de 22.4% no 
aumento de Crimes Violen-
tos Letais, no período de janei-
ro a agosto, em relação ao mes-
mo período do ano passado. 
Foram mais de 1.307 vítimas 
de homicídio, latrocídio ou le-
são corporal seguida de mor-
te. Com base nesta realidade, 
2016 já está sendo considerado 
o mais violento da história poti-
guar. Foram 237 mortes violen-
tas a mais do que foi registrado 
no mesmo período no ano pas-
sado. Mantida a tendência, até 
31 de dezembro, a expectativa 
é que esse número passe das 
duas mil mortes violentas.

O pior é que esse quadro 
vem sendo desenhado já há 
muito tempo. Em uma década, 
o RN mais que quadruplicou os 
seus índices de homicídios por 
armas de fogo, seguindo um a 
tendência regional. No Nordes-
te, estamos ao lado de Alago-
as, Ceará, Maranhão e Sergipe, 
enfrentando, nos últimos dez 
anos uma verdadeira epidemia 
de violência para a qual não es-
távamos preparados. 

Entre os anos de 2004 e 
2014 o crescimento dos assas-
sinatos em solo potiguar foi de 
445,1% o maior de todo o Bra-
sil.  Saímos de 237 mortes in-
tencionais em 2004 para 1.292 
dez anos depois. Os dados fa-
zem parte do Mapa da Violên-
cia 2016. Em todo o país, nes-
ses dez anos, aproximadamen-
te 400 mil pessoas foram víti-
mas de homicídios. Um estudo 
há pouco divulgado coloca a si-
tuação do RN como tendo sido 
um Estado “aparentemente 
tranqüilo no início do ano 2000, 
mas ingressou junto com ou-

tros Estados nordestinos numa 
forte voragem de violência.

Destaque para os municí-
pios de Natal, Mossoró, Baraú-
na, Macaiba, Extremóz,  e Nísia 
Floresta, colocados como ver-
dadeiros campeões de violên-
cia em todo o Brasil. Um ou-
tro ponto que merece registro 
é que a grande maioria das ví-
timas tinha entre 15 e 29 anos..

A região metropolitana de 
Natal apresenta uma situa-
ção ainda mais grave. O cres-
cimento dos crimes de mor-
te passou dos 30% (30.9%) e, 
em Mossoró um número ain-
da maior; 41.3%.

Infelizmente não se conhe-
ce nenhuma estatística capaz 

de complementar esse triste 
quadro. É a resposta do Estado 
que não tem conseguido ofere-
cer uma pronta ação contra a 
violência. Ninguém sabe quan-
tos desses crimes foram eluci-
dados, quanto criminosos fo-
ram presos e julgados. Quan-
do um desses casos é noticia-
do, o máximo que se consegue 
apurar é que a vítima era “liga-
da ao tráfico de entorpecen-
tes”. Como se fosse uma senha 
para dispensar as investiga-
ções, identificação, e punição 
dos culpados.

Tão importante como a 
divulgação desses números,  
será o desempenho dos orga-
nismos que tem a responsa-
bilidade de atuar nesta área. 
Como não existem indícios da 
presença do estado no com-
bate à violência é lícito ima-
ginar que essa ausência pode 
ser uma das causas da banali-
zação dos homicídios, torna-
dos fatos comuns, sobretudo 
bafejados pela perspectiva de 
impunidade.

Vida profissional
O professor Benedito 
Vasconcelos Mendes 
estará hoje, no fim da 
tarde, na Academia Norte-
riograndense de Letras 
para lançar o seu novo livro 
“História de Minha Vida 
Profissional”. Mendes tem 
22 livros publicados, foi 
professor da ESAM/UFERSA 
e UERN, dirigiu a Emparn e 
foi delegado do Ministério 
da Agricultura, além de 
integrar a Academia Norte-
riograndense de Letras.

Cidadania na praça
A OAB/RN entra na campanha 
“Setembro Cidadão” e 
vai realizar, no dia hoje, 
o atendimento jurídico 
gratuito na praça André de 
Albuquerque para  atender 
a população. Advogados vão 
oferecer orientações jurídicas 
no período das 8 h às 17 hs, 
numa parceria com o Programa 
Brasileiro de Educação Cidadã.

A volta da estrela

O deputado Fernando 
Mineiro, que havia procurado 
esconder a estrela do PT no 

começo da campanha, voltou 
ontem numa entrevista a 
Intertv Cabugi com força total. 
Além do broche da estrela, 
que fazia parte do seu leiaute, 
incorporou um enorme 
adesivo com um número 13. 
Pode ser a presença de Lula, 
o Comandante Máximo, hoje 
em Natal, às 14 hs, na Praça de 
Mirasol.

Dunas móveis
A estrada Pitangui-Jacumã 
corre o risco de ficar 
intransitável. A areia continua 
invadindo o leito de suas 
pistas, sem haver qualquer 
indicativo de ser feito um 
mínimo de manutenção.

Não procede
Num imeio ao “Jornal de Fato”, 
de Mossoró,  a assessoria de 
comunicação da Secretaria 
de Segurança respondeu que 
“não procede” a informação 
solicitada pelo jornal de 
mudança no comando da 
pasta, abastecido por rumores 
resultantes das ausências 
de Natal do titular, general 
Ronaldo Lundgren.

Maior tombo
O primeiro semestre do ano 
registrou o maior tombo nas 
vendas do comércio do RN. No 
mês de Julho, segundo dados 
da Federação do Comércio, a 
redução de vendas foi de 14.1% 
em relação à igual período 
do ano passado. Com isso a 
perda de vendas do primeiro 
semestre bateu 10.9%.

Finado banco
Hoje completa 26 anos da 
decisão do Banco Central 
determinando a liquidação 
do Banco do Estado do Rio 
Grande do Norte, Bandern. 
Com todo esse tempo, ainda 
não está totalmente sepultado.

Resíduos sólidos
O Governo do Estado está 
disponibilizando,  através de 
site, a versão preliminar do 
Plano Estadual de Resíduos 
Sólidos, que vai nortear as 
ações do Estado e Municípios 
no que diz respeito à coleta, 
armazenamento e destinação 
dos resíduos, bem como a 
utilização dos catadores neste 
processo.

Mulher vulcão

Mais uma bizarrice de nossa 
campanha eleitoral repercute 
na grande imprensa. Sheila 
Oliveira, “a mulher vulcão”, 
candidata a vereadora em 
Natal, aparece na grande 
imprensa como ocupar a 
faixa de pedestres, usando 
biquíni, para pedir paz no 
trânsito

Força federal
O Tribunal Superior Eleitoral 
aprovou a presença de tropas 
federais para garantir as 
eleições em oito Estados, 
inclusive no nosso Rio 
Grande do Norte, dia 2 de 
outubro.

De Caicó
A tentativa de desqualificar 
o deputado Álvaro Dias, 
companheiro de chapa da 
Carlos Eduardo, por ser de 
Caicó, está se transformando 
em toque de recolher para a 
colônia caicoense em Natal 
se engajar na campanha. É 
muita gente.

Força das estatísticas

ZUM  ZUM  ZUM

Recuperar empregos

A Cabana

A divulgação, pelo Ministério do Trabalho, da Relação Anu-
al de Informações Sociais explica bem por quais razões a clas-
se empresarial, talvez mais do que qualquer outra, trabalha e 
torce para que o país vença a crise econômica e possa retomar 
os trilhos. O relatório é mais um retrato da recessão da econo-
mia e reafirma a situação de dificuldade vivida pelos estados.

Segundo os dados, o Rio Grande do Norte perdeu 23.274 
empregos em 2015, o terceiro maior índice do Nordeste, 
atrás somente de Pernambuco e Bahia. O RN tinha em 2014 
um estoque de 632.140 empregos e no ano seguinte caiu 
para 608.866 empregos.

Os setores que registraram maiores perdas do emprego 
formal no estado no comparativo dos dois períodos foram a 
administação pública, com redução de 8,18% (o que se expli-
cam, segundo os técnicos, pela quantidade de aposentado-
rias), e construção civil, que sofreu queda de 16,9%.

De fato, a construção civil é que costuma sentir, em pri-
meiro lugar os efeitos da crise, sendo obrigada a fechar pos-
tos de trabalho e aguardar a melhoria das condições econô-
micas para retomar os investimentos.

A condição, portanto, em que se encontra o Rio Gran-
de do Norte reforça a necessidade de o estado buscar meios 
para recuperar os seus negócios - e a partir da melhoria deles, 
a condição de empregabilidade. 

Bem verdade que a situação reflete, ainda que em parte, 
os distúrbios vividos recentemente na política brasileira. Por 
isso que todos os índices, praticamente, reforçam a estagna-
ção da economia, a insegurança dos investidores e o medo 
do empresário estabelecido em dar o passo seguinte. 

Sem condições de prever como e quando a economia vai 
voltar a caminhar, de fato fica difícil realizar projeções.

Mas as empresas precisam se manter para o país conti-
nuar funcionando. É um ciclo que se retroalimenta: o estado 
precisa oferecer condições, segurança jurídica e instrumen-
tos que possam ser disponibilizados para que o setor produ-
tivo, de fato, produza. Não se trata de favor nem de benefício 
extra, mas de mecanismo que promovam o desenvolvimento.

Fora isso, é preciso que a classe política volte a ganhar cre-
dibilidade, condição fundamental para que investidores res-
gatem a confiança em investir no Brasil, o que passa, sobretu-
do, pela introdução de medidas que movimento a economia 
e sinalizem para o fim da recessão.

Conter o desemprego e, mais do que isso, recuperá-los 
faz parte do discurso do presidente Temer. O empresariado 
nacional espera condições favoráveis para isso.

Vamos combinar assim, amor: já não é tão cedo, vivemos 
um bom bocado da vida, mas não marcamos hora para par-
tir sem saber mesmo o rumo a tomar. Não queremos her-
dar qualquer bafejo de cinismo, muito menos cavar um abis-
mo com nossos próprios pés, como alertou o mestre Cartola, 
cantarolando, no ápice do seu lirismo. 

Nossos encontros, os verdadeiros encontros, são inespe-
rados, acontecem sem aviso prévio. E se, por um lado, o mun-
do é um moinho, por outro há sempre portas e janelas aber-
tas, nos labirintos da mente, para darmos vazão aos sonhos, 
evitando sejam eles triturados, mesquinhos ou não os nossos 
pobres sonhos.

São imprevisíveis, acontecem subitamente, quando se-
quer acreditamos que existem pra valer e quando muitas ve-
zes, simplesmente, nos encontramos desesperançados, re-
duzindo as ilusões a pó. E custa mesmo a acreditar nesta 
perspectiva dada a natureza surreal destes eventos que, não 
raro, provocam impacto profundo na maneira como enxer-
gamos o mundo. 

Parece surreal porque nem sempre estamos com a visão 
aberta para olharmos além do palpável nem conseguimos 
ampliar a percepção acima dos horizontes que nos alcan-
çam naturalmente e sombreiam a trilha dos caminhos per-
corridos sem assombros.

Nas veredas sinuosas, porém, há segredos e mistérios 
que fazem destes encontros um fenômeno excepcional, um 
fato inesquecível. É como se, diante da encruzilhada amea-
çadora, optarmos por tomar a direção que nos leva não ao 
abismo, ao fundo do poço, ao fim da picada, mas ao palco do 
acontecimento. 

Assim retrata, por exemplo, a obra do escritor canadense 
William P. Young, que virou best seller depois do lançamen-
to em 2007. “A Cabana’ é um lugar que existe não na dimen-
são física de uma geografia que se encontra em qualquer par-
te, mas na consciência e no coração de cada de um nós, onde 
transcorrem os encontros memoráveis de nossas existências, 
aqueles que nos arrebatam para outro nível de grandeza.

Diante dos flagelos que açoitam a humanidade, em hora 
tão crítica e grave pela qual passa o planeta, e das aflições 
pessoais que amofinam a alma, cabe-nos, urgentemente, 
tomar o rumo certo em direção ao bom destino. Os encon-
tros fortuitos e casuais, antes não nos atrasem os passos, pois 
além da encruzilhada, num cenário insólito, está lá a nossa 
cabana, onde revelações inéditas haverão de nos livrar da tra-
ve que empana a vista.  

Editorial rodaviva@novojornal.jor.br

DO DEPUTADO JOSÉ DIAS, DEPOIS DE 
APROVAR UM NOVO REFIS

“Só numa crise gigantesca o 
Estado atrasa o pagamento 
do funcionalismo”.

• Exatamente às 11h21 de hoje 
começa a Primavera.  É o período 
mais seco para o Nordeste.
• Hoje é o Dia da Banana.
• Depois de muitos anos, a UFRN 
entra em greve no dia de hoje. 
Greve política contra o governo 
Temer.

• A greve dos professores 
determinou a transferência para 
novembro do Seminário com 
Diversidade, que seria realizado hoje. 
• Setembro Cidadão vai de samba; 
Hoje à noite promove “Acorda 
Malandro”, na sede da Escola 
Malandros do Samba.

• Janduhi Medeiros estará, no fim 
da tarde, na Cooperativa Cultural, 
autografando seu romance “A Pedra 
da Cruz”.
• Sessão Solene da Assembléia 
Legislativa homenageia hoje o Dia 
Nacional de Luta das Pessoas com 
Deficiência.

• Os 74 Fuzileiros Navais que foram 
destacados para os Jogos Olímpicos 
no Rio retornaram ontem a Natal.
• Comemora-se, hoje, o Dia 
Mundial de Combate ao Mau 
Hálito.
• O Start Up Day, em Natal, será 
hoje, no Sebrae.

Artigo Moura Neto
Jornalista    mouraneto@novojornal.jor.br
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Houve um tempo, Senhor 
Redator, hoje já passado em 
anos, que a gestão privada 
era uma boa referência para 
a gestão pública. Não é que 
se queira ou pretenda discu-
tir aqui - seria uma golfada de 
tola e falsa erudição - a teoria 
das esferas pública e privada, 
de Jürgen Habermas. A práti-
ca perversa no uso politiquei-
ro do campo das instituições 
patronais levou aos mesmos 
vícios nascidos dos jogos de 
cargose vantagens do poder 
público, ferindo até comezi-
nhos princípios de renovação 
e eficiência.

Essa prática, já pela pre-
sença de interesses comuns 
unindo políticos e empre-
sários, acabou geradora das 
monstruosidades hoje expos-
tas pelo escândalo do Lava 
Jato. A esfera privada foi não 
só esteio financeiro para se 
montar o maior sistema de 
corrupção da história políti-
ca brasileira, como foi além: 
gerou a cultura da corrupção, 
com a criação de modelos, 
técnicas e instrumentos vol-
tados para a burla de parâme-
tros que antes eram técnicos, 
mesmo que aqui e ali fossem 
usados para altos lucros.   

A relação com o Estadovi-
rou um negócio. É tanto que 
as empresas envolvidas no 
Lava Jato, notadamente na 
área da construção civil, são 
exatamente as que demons-
traram maior crescimento. 
São verdadeiras ilhas de pros-
peridade com cifras de bi-
lhões distribuídos para seus 
cofres e as contas internacio-
nais dos parceiros, diante de 
um país gerador de turbilhão 
de valores financeiros, aban-
dona seu povo à dor de uma 
saúde hoje sucateada, a uma 
péssima escola pública e ao 
medo da violência. 

Também nos grandes e 
pequenos cenários estamos 
degradados em matéria de 
lideranças. O Rio Grande do 
Norte, para citar exemplo per-
to, que todos conhecem, nun-
ca viveu uma escassez tão 
grande de líderes políticos e 
empresariais. De homens re-
almente voltados para o bem 
estar individual e coletivo na 
conquista de uma melhor 
qualidade de vida para todos. 
Uma mediocridade, vaidosa 
e acintosa, tomou conta das 
instituições públicas e priva-
das, num amontoado impro-
dutivo e ramerrão. 

O que fizeram nossas ins-
tituições privadas que de-
veriam ter sido as referên-
cias diante da crise que já 
vem nos solapando há dois 
anos? Bailes e gastos sem li-
mite. Como aquele último 
baile da Ilha Fiscal, nas águas 
da Baía da Guanabara, rea-
lizado pelo Império nas vés-
peras da proclamação da Re-
pública. Enquanto a socieda-
de conspirava para ficar livre 
do Império,os ricaços faziam 
a festa que virou símbolo da 
alienação e do despreparo 
para bem enfrentar os desa-
fios da vida pública e privada. 

Aqui, Senhor Redator, vai-
dosos e alienados, nossos lí-
deres empresariais fazem fes-
tas de posse numa gastança 
para oitocentos convidados. 
Cuidam de sevar candidatu-
ras a mandatos ou contratam 
o brilho de estrelas até do jor-
nalismo e se reúnem em 
hotéis,como se fossem me-
lhorar a sociedade. E os nos-
sos políticos, nossos ‘líderes’? 
Disputam, acintosa e insen-
sivelmente, a nomeação dos-
cargos federais diante de um 
povo com medo de quatorze 
mil demissões e de salários 
atrasados. Arre égua! 

Sem líderes

“Rio, caminho que anda 
e vai resmungando talvez 
uma dor...”
Luiz Antônio

1. DOSSIÊ
A revista Super Interessan-

te lança um dossiê com os 21 
temas que considera os maio-
res mitos sobre a ditadura mi-
litar de 64. A edição é dividida 
em 21 capítulos. A idéia é mos-
trar o que é verdade ou não. 

2. JANGO
A edição abre desmistifi-

cando o ‘líder habilidoso’ atri-
buído a João Goulart. Pelo 
contrário: na visão do dossiê, 
Jango era claudicante: buscava 
ter apoio do Congresso, mas 
cedia às pressões da esquerda. 

3. CUBA
Em compensação, a revis-

ta mostra: Jango era um líder 
trabalhista e não comunista. 
A prática revela que a luta ar-
mada só ganha adeptos após 
o golpe. E Jango não queria fa-
zer do Brasil uma nova Cuba.

4. MITOS?
O golpe foi obra de milita-

res, empresários e intelectu-
ais. A Arena desafiougenerais. 
O Brasil atritou-se com EUA. 
Os militares não conseguiram 
acabar com a corrupção. E tor-
turase alastrou nos porões.

CRISE - O governo já planeja 
reduzir o impacto dos 
duodécimos dos poderes 
Legislativo e Judiciário em 
duas parcelas: primeiro 
transfere os valores da folha 
de pessoal e,depois, completa 
o valor constitucional. 

ÍCONE - A revista Playboy 
que está nas bancas 
conta a história, até agora 
desconhecida, do leilão 
promovido para a venda do 
biquíni usado por Luma de 
Oliveira só para ficar exposto 
na boate Bahamas, no Rio. 

DETALHE - A comparação 
vai além do biquíni de Úrsula 
Andress no Satânico Dr. No, 
filme de 007. O vencedor do 
leilão até confessa: passou 
a mão do lado interno do 
biquíni de Luma, e pensou: 
‘Ela esteve aqui’. 

QUEDA - Pela previsão de 
analistas políticos locais o 
candidato Robério Marinho 
continua em queda e deverá 
sair das urnas em quarta 
posição. Aqueles 80 mil votos 
não eram seus. Eram contra 
Henrique Alves.

PESO - Pesquisas 
qualitativas apontam: o 
maior peso é a sigla PT que o 
candidato Fernando Mineiro 
arrasta. A eleição de Fátima 
Bezerra ao Senado pode ter 
sido o último brilho forte da 
estrela vermelha no RN.

SOPRO - Está nos números: 
Márcia Maia tem o sopro 
da liderança de Wilma, mas 
a sua candidatura é órfã 
de discurso capaz de ter 
ressonância e se transformar 
em votos. É erro político ou 
uma desforra antiga? 

ENGODO - A única batalha 
da campanha é travada no 
Tribunal Regional Eleitoral. 
As contestações não visam 
repor a verdade, mas tirar a 
propaganda do adversário 
do ar. E a justiça engole o 
engodo sem notar.

DEÍFILO - Tarcísio Gurgel 
bateu o ponto no texto final 
do ensaio sobre o irmão, 
Deífilo. Vai ser um dos perfis 
da Coleção Presença, das 
edições Caravela. Deífilo, o 
poeta e grande pesquisador 
da cultura popular.

CRISE - Até nas coisas 
aparentemente mais imunes 
à crise seus efeitos aparecem: 
ainda há ingressos à venda 
para o show de Andrea 
Bocelli em S. Paulo com o 
apelo de ‘últimos lugares’. 
Valor de R$ 250 reais.  

RUÍDOS - O escritor 
natalense Roberto Silva foi aos 
90 anos da escritora Rachel 
Jardim, no Rio. Ele é autor 
de um belo ensaio, ‘Ruídos 
da Cristaleira’, sobre a sua 
obra. Edição da Universidade 
Federal da Paraíba.

MÉRITO - A diretoria da 
Associação dos Criadores 
vai prestar homenagens na 
Festa do Boi 2016 três nomes 
da pecuária: Silvio Pedroza 
(homenagem póstuma), 
médico Paulo Bezerra e 
jornalista Woden Madruga. 

CANGAÇO - Roda nos prelos 
do Sebo Vermelho ‘Geografia 
do Cangaço’, o novo livro 
de Paulo Medeiros Gastão 
que integra a coleção da 
Universidade das Caatingas. 
Ele mapeia a presença do 
cangaço no Nordeste.

PALCO

CAMARIM

Calçadão da Praia do Meio
De novo? Essa empresa não será responsabilizada? Não 

devolverá o dinheiro por esse serviço mal feito? Sabe quan-
do vai bater panelas? Quando morrer alguém e esse alguém 
tiver nome e dinheiro.
Chikinha Barreto
Via Instagram

Estupro no Brasil
Gostaria que fizessem uma pesquisa para saber que tipo 

de vestimenta as vítimas usavam no momento em que foram 
atacadas. Na minha opinião, o estuprador ataca aquela víti-
ma que ele julga ser mais vulnerável ou por uma questão de 
oportunidade (por exemplo, a vítima esta passando em uma 
rua escura ou em um lugar a esmo). Isso não tem qualquer 
relação com a roupa que a mulher usa. Um homem que ata-
ca uma mulher ou julga o seu caráter só porque ela esta usan-
do uma roupa sensual, pra mim não é homem e sim um ani-
mal. Temos que respeitar nossas mulheres. E temos que acei-
tar um NÃO quando elas não quiserem se relacionar conosco. 
É direito da mulher escolher quem ela permite que a toque.
Reidson Gouvinhas
Via Instagram

Paralisação
O problema dessa paralisação é que sai ônibus das gara-

gens e depois param no meio do caminho ou muitas vezes 
fica rodando só uma pequena porcentagem. Na Boa, quer 
parar, parem, agora não prejudique mais ainda a população. 
Ou sai todos das garagens ou sai nenhum.
Daiana Karoline
Via Facebook

Greve dos bancos
Acho que deveria ter uma porcentagem de pessoas tra-

balhando, igual aos outros tipos de serviços quando entram 
em greve.
Àdria Cristina
Via Instagram

Greve dos bancos – 2
Essa greve era para prejudicar só os políticos e não os 

usuários que não tem nada a ver com a greve. Imagino que 
os políticos estão preocupados em saber como vão "agilizar" 
os votos antes do dia 02 de outubro.
Aderaldo Paiva
Via Instagram

cartas@novojornal.jor.br

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovojornal.jor.br

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

Global sem sair de casa!
Ainda me lembro, em meus tempos de moleque, de pas-

sar horas admirando um Mapa Mundial de um velho livro de 
Geografia. Lembro-me de, em folhas em branco, tentar re-
produzir as bandeiras dos países e sonhar com o que existi-
ria naquelas terras longínquas. Sou de uma geração que cres-
ceu sem internet, em um país relativamente fechado e com 
pouco acesso à informação. Assim mesmo, o “diferente” me 
fascinava. Outros povos, culturas e paisagens faziam parte do 
meu ilimitado imaginário infantil. Cresci e, para minha felici-
dade, pouco mudei!

No meu processo de amadurecimento, pouco a pouco, 
comecei a aproveitar o crescente processo de globalização 
que transformou nossa humanidade nas últimas décadas. 
Na adolescência, tentava aprender inglês de uma forma au-
todidata, pois não tinha dinheiro para pagar pelos cursinhos 
que começavam a se proliferar. Também tentava fazer pro-
veito do aumento do fluxo de informações internacionais, 
fosse via televisão ou através de revistas.

Demorei mais de 20 anos e muito esforço próprio para, 
com apenas uma mochila nas costas e uma carteira quase va-
zia, aventurar-me em minha primeira viagem internacional.

Na sequência, aproveitei a abertura econômica de nosso 
país e já em meus primeiros anos de trabalho profissional, en-
volvi-me com diversos projetos que me enviaram para fora do 
Brasil, incluindo quase dois anos de trabalho na Alemanha.

Lembro-me também do esforço que foi coletar dados e 
fazer o processo seletivo para um MBA no exterior. Isso há 
menos de vinte anos atrás!

Atualmente, inconscientemente, sigo tomando provei-
to da “aldeia global” onde vivemos. Recentemente, durante o 
trabalho, tivemos videoconferências com nosso pessoal nos 
Estados Unidos e falamos sobre a implementação de proje-
tos atualmente em desenvolvimento no México e na Fran-
ça. No horário do almoço, troquei mensagens no Whatsapp 
com amigos no Reino Unido, Suécia, Japão e Colômbia. No 
domingo à noite, posso assistir a estreia da sexta temporada 
de uma série televisa apenas 15 minutos após seu lançamen-
to oficial nos EUA.

Enfim, “sem sair de casa” tive acesso, em minha vida pro-
fissional e pessoal, à muitas coisas que estão acontecendo a 
milhares de quilômetros de distância de Natal. Aquele me-
nino que, décadas atrás, tinha que imaginar o mundo ape-
nas através de um desenho colorido do mapa mundial ficaria 
certamente maravilhado com essa nova existência.

Não sei se os jovens de hoje têm claro o tesouro e o po-
tencial que possuem em suas mãos. Porém, a verdade é que 
as fronteiras estão caindo em uma velocidade nunca antes 
vista. O potencial para o desenvolvimento profissional e pes-
soal amplia-se drasticamente. Fechar-se em nossas próprias 
fronteiras não faz mais nenhum sentido e, certamente, será 
desastroso para aqueles que verão seus similares aproveitan-
do-se dessa vastidão de conhecimentos, negócios e contatos 
que a nova aldeia global proporciona. E então, vocês estão 
dispostos a encarar essa viagem?  

Plural Marcus Peixoto
Presidente da UnP    marcuspeixoto@novojornal.jor.br
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Nas redes O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Há um ano e seis meses, o NOVO foi pioneiro na criação 
de um canal de difusão de informação e de interatividade 
com os leitores através do aplicativo WhatsApp. Atualmen-
te, mais de seis mil pessoas recebem diariamente boletins 
de notícias e encontram um canal aberto para sugerir re-
portagens, fazer denúncias e participar de enquetes como 
essa apresentada. 

 O serviço reforça ainda mais o slogan que acompanha 
a marca NOVO: Para você, do seu jeito. Diariamente, deze-
nas de reportagens são planejadas e produzidas a partir de 
informações enviadas por leitores.

 Referência inclusive para outros veículos de comuni-
cação e até mesmo órgãos públicos, o NOVOWhats conta 
com a maior abrangência do Rio Grande do Norte. Leitores 
de todas as faixas de idade, de todos os bairros de Natal, to-
das as cidades da Região Metropolitana e mais de 40 cida-
des do interior do estado fazem parte da comunidade que 
recebe diariamente notícias do NOVO por esse serviço.
 
NOVOWhats

Turma do melhor jornal de natal. Sempre com muita 
clareza nas notícias.  Admiro vocês
Lailson Pereira
Via NOVOWhats
 
NOVOWhats - 2

Mudou minha rotina. É simples, objetivo, completo. Não 
preciso perder tempo rodando por atrações desnecessá-
rias. Fico informado sem me preocupar em buscar a infor-
mação porque ela vem até mim.
Joel Ferreira
Via NOVOWhats
 
NOVOWhats – 3

Parabéns por esta rica ferramenta.
Ricardo Santos
Via NOVOWhats
 
NOVOWhats - 4

Já ouvi alguém dizer que informação é poder. Hoje vejo 
na prática o que isso quer dizer. Antes me escondia da tur-
ma por não saber o que dizer. Agora como NOVO não te-
nho porque me esconder. Converso, discuto, debato as no-
tícias enviadas por você
Hélio Guedes
Via NOVOWhats
 
Cadastre-se:

Para ser o próximo leitor a receber diariamente as no-
tícias e boletins no NOVOWhats no seu celular, basta adi-
cionar o número 991133526 no seu WhatsApp e nos enviar 
uma mensagem com seu nome e bairro.

 Quer acompanhar o NOVO pelo canal “NOVO no Tele-
gram”? Acesse: bit.ly/novotelegram.

 Também estamos no WhatsApp, Twitter, Facebook, Ins-
tagram, Snapchat, Youtube (todos esses com o perfil novo-
jornalrn), app NOVO Digital e pelo portal: novojornal.jor.br.

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

+LIDASDESTAQUES NOVO
CLIQUE

Já conhece o NOVOWhats? Se cadastrando 
nesse serviço, você tem acesso a três 
boletins com as principais notícias do dia, 
além de ter um canal direto com o NOVO. 
Adicione pelo número 9 9113 3526 e 
aproveite.

[Vídeo] Atletas do RN que participaram 
das Paralimpíadas 2016 são recebidos com 
gritos e aplausos por familiares, amigos e 
fãs no Aeroporto Internacional Governador 
Aluízio Alves.

Espetáculo Hiperativo do ator Paulo 
Gustavo chega em Natal nesta sexta-feira 
(23) e o NOVO está com promoção para 
levar você pela metade do preço. Corre no 
nosso Twitter e saiba mais detalhes.

Natal terá paralisação de 
ônibus nesta quinta-feira 

(22): 

CBF divulga preços de 
ingressos para Brasil x 

Bolívia na Arena das Dunas: 

Master Foca: Técnica em em
fermagem conta com apoio 

nas redes sociais para vencer 
tratamento de câncer: Bastidores do Projeto Master Foca, 

parceria do NOVO com a UNP.

Gérson de Castro
Jornalista    gersondecastro@novojornal.jor.br

Jornal da Redação

Esta semana, os que acom-
panham o noticiário sobre os 
embates políticos e eleitorais 
do Rio Grande do Norte foram 
surpreendidos pela notícia 
de que o prefeito de Mossoró, 
Francisco José Silveira Júnior 
anunciara a renúncia à candi-
datura à reeleição. Em outras 
palavras: o prefeito desistiu de 
ser candidato. 

A renúncia à candidatura 
pode surpreender os mais de-
satentos, nunca aqueles que 
acompanhavam de perto os 
fatos administrativos e políti-
cos da segunda maior cidade 
do Rio Grande do Norte. A de-
sistência é o reconhecimento 

tardio da impossibilidade de 
sucesso ou a prova da antevi-
são do fracasso.

O caso de Mossoró é em-
blemático. Mostra como o 
marketing e uma ousada es-
tratégia de comunicação, com 
incessante ocupação de es-
paço nas mídias sociais pode 
mascarar por um bom tempo 
os problemas administrativos 
mas não garante sobrevida su-
ficiente durante um embate 
eleitoral.

Para os gestores públicos 
renova-se a lição de que é pre-
ciso ser eficiente na comuni-
cação com a sociedade mas é 
fundamental ser um bom ges-

tor, principalmente quando se 
trata da ocupação de cargos 
majoritários alimentados pelo 
voto. A eleição traz o voto, que 
é o aplauso do político, mas 
ela traz carrega em si o julga-
mento, que pode levar à apro-
vação ou à desaprovação. 

E quando a desaprova-
ção se estabelece, motivada 
por diversos fatores, principal-
mente por erros e equívocos 
administrativos, não há políti-
ca de comunicação, estratégia 
de uso de redes sociais ou ges-
tão de marketing que traga de 
voto o aplauso perdido.

E decisões impensadas, 
gestos e atitudes adotados em 

momentos de desespero ape-
nas contribuem para aumen-
tar o abismo que separa à má 
gestão do momento do aplau-
so que é o voto na urna. 

Pela fulgurante e meteóri-
ca trajetória desde 2012, quan-
do arrancou de vereador para 
prefeito, passando pela con-
quista da Presidência da Câ-
mara Municipal, a vitória nas 
eleições de 2014 e a conquista 
da presidência da Federação 
dos Municípios do Rio Gran-
de do Norte (Femurn), Silveira 
Júnior promete virar um case. 
De como o marketing é deci-
sivo, tanto para o bem quanto 
para o mal.

O case de Mossoró: 
para o bem e para o mal 

VOTO NULO Vinte e quatro horas depois de anunciar que ha-
via desistido de ser candidato à reeleição, o prefeito de Mosso-
ró, Francisco José Silveira Júnior não havia formalizado o pedido 
junto à Justiça Eleitoral. Mesmo que o tivesse feito não impediria 
que sua foto e seu nome constem nas urnas eletrônicas do próxi-
mo dia 2 de outubro. O resultado disso é que votar em Silveirinha 
vai ser, para todos os efeito legais, um voto rigorosamente nulo.

CAICÓ A crise que tomou conta dos municípios potiguares pro-
mete fazer muitas vítimas na atual campanha eleitoral. Uma delas 
é o prefeito Roberto Germano, de Caicó. Candidato à reeleição, ele 
tem como principais obstáculos altos índices de rejeição e de desa-
provação de sua gestão. A soma destes fatores reduzem drastica-
mente as possibilidades de sucesso eleitoral. O vereador radialis-
ta Batata é o principal beneficiado da crise e é líder nas pesquisas.

SÃO GONÇALO Na Terra dos Mártires de Uruaçu, continua 
a renhida luta entre dois grupos políticos que eram adversários 
históricos, conviveram por um tempo e depois se separaram 
quando os objetivos eleitorais deixaram de ser comuns. O can-
didato Paulo Emídio, o Paulinho da Habitação, do PR e o vice-
-prefeito Poti Neto, do PMDB, farão uma das maiores disputas 
do pleito deste ano. As últimas pesquisas apontam Paulinho na 
frente, mas o grupo de Poti Neto não desistirá.

SÃO GONÇALO II Na penúltima semana de campanha, o can-
didato do PR ganhou dianteira. Recebeu pesquisa em que ampliou 
a vantagem para Poti e obteve na Justiça Eleitoral uma vitória con-
siderada importante e estratégica. A juíza Daniella Pereira Guedes, 
da 51ª Zona Eleitoral, indeferiu Ação de Impugnação movido pela 
assessoria jurídica da campanha do candidato Poti Neto e mante-
ve o registro da candidatura do ex-prefeito de São Fernando.  

FAVORITOS Na reta final da campanha, pesquisas e o exer-
cício permanente de observação do cenário político e eleitoral 
permitem dizer que alguns favoritos já despontam em vários 
municípios: em São José de Mipibu o prefeito Arlindo Dantas li-
dera com folga. Em Ceará Mirim o vereador Júlio César despon-
ta e em Parnamirim o ritmo da campanha aponta para a con-
solidação da vantagem do vereador Rosano Taveira em relação 
aos demais concorrentes.

PALANQUE A campanha do deputado Fernando Mineiro a pre-
feito de Natal ganha hoje, o reforço da presença, mais uma vez, do 
ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva. Mas é possível acreditar 
que a vinda de Lula em um dia marcado por paralisações de diver-
sas categorias de trabalhadores, serve mais ao objetivo de dar pa-
lanque e visibilidade ao líder petista do que como incremento para 
uma campanha que promete ser de resistência.

DISCURSO Em Natal, o discurso da campanha tem como base 
o argumento de que o Brasil tem um governo ilegítimo e que o 
impeachment da ex-presidente Dilma Rousseff não passou de 
um golpe. O “Fora Temer” seria assim uma forma de se contrapor 
não somente aos candidatos que contam com o apoio do PMDB 
como dar visibilidade à resistência de Lula, transformado em réu 
pelo juiz Sérgio Moro, que preside os inquéritos da Lava Jato.

ORÇAMENTO  Já estão na Assembleia Legislativa os volumes 
com as peças do Orçamento Geral do Estado para o exercício de 
2017. O relator será o deputado George Soares (PR) que terá até 
1 de novembro para apresentar o parecer na Comissão de Fi-
nanças e Fiscalização. Antes, Soares fixará o valor máximo das 
emendas individuais dos deputados e das emendas coletivas. 
Votado na comissão, o orçamento será encaminhado para vota-
ção no plenário da Casa.

ORÇAMENTO II Os valores do OGE mostram o cenário de difi-
culdades que o Governo do Estado terá no ano que vem. Do Orça-
mento Geral de R$ 12,3 bilhões, R$ 8,08 bilhões são destinados ao 
pagamento de despesas com pessoal e encargos sociais. Os gastos 
com pessoal diminuíram em relação a 2015, mas continuam in-
crível e perigosamente altos, retirando do Estado a capacidade de 
investimentos na melhoria de prestação de serviços à população.

REMANEJAMENTO Os índices das margens de remaneja-
mento dão uma ideia de como o Governo do Estado sofre para 
arcar com o pagamento das despesas de pessoal. Em 2015, a As-
sembleia Legislativa aprovou a ampliação da margem de rema-
nejamento orçamentário para 7%. Em junho deste ano, aprovou 
mais 6% e na última terça-feira os deputados aprovaram mais 
4%, o que totaliza 17%, bem acima do histórico do governo ante-
rior. E ainda assim, os recursos são insuficientes.
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Dólar  Comercial: 3,236 Ibovespa: - 0,21%     57.617,1

Selic: 14,25% IPCA: +0,44%Euro 3,619

Robinson Faria retorna a Brasília com outros governadores e vai reiterar, junto ao governo Temer,
solicitação de auxílio financeiro para os estados dessas regiões enfrentarem a crise de caixa

Governador insiste em R$ 7 bi 
para socorrer o norte e nordeste

A 
crise que atinge 
o Rio Grande do 
Norte, agrava-
da pela redução 
dos repasses da 

União ao estado, só não é pior 
por causa da atuação dos au-
ditores fiscais, disse ontem o 
governador Robinson Faria 
(PSD), pouco antes de em-
barcar para Brasília onde se 
reúne com outros governado-
res do Norte e Nordeste, para 
pressionar a União a conce-
der a essas regiões, ajuda fi-
nanceira deR$ 7 bilhões.

No Dia do Auditor Fis-
cal, comemorado ontem (21) 
pelo Sindicato da catego-
ria no estado, Robinson Faria 
disse que uma das categorias 
que tem auxiliado o governo 
a manter o equilíbrio econô-
mico é a de auditor fiscal, res-
ponsáveis pela arrecadação 
recorde de R$ 430 milhões de 
ICMS em agosto passado. 

“Vim prestigiar e para-
benizar o trabalho do fisco 
do Rio Grande do Norte que 

tem ajudado bastante o esta-
do”, falou Robinson Faria, pou-
co antes de começar a soleni-
dade. "Quem ainda está dei-
xando o Estado ‘de pé’ são os 
senhores e senhoras servi-
dores da tributação, audito-
res fiscais”, afirmou o governa-
dor no auditório do Sindicato 
dos Auditores Fiscais do RN 
(Sindifern).

Após a cerimônia, Robin-
son embarcou a Brasília, para 
se reunir com outros gover-
nadores para traçar estraté-
gias de negociação com o Go-
verno Federal, sobre o impas-
se da ajuda fiscal da União 
com os estados. Governado-
res do Norte, Nordeste e Cen-
tro-Oeste divulgaram carta 
aberta ao presidente Michel 
Temer reforçando o pedido 
de socorro financeiro. O texto 
menciona que dos 27 estados 
e mais o Distrito Federal, 21 já 
chegaram a uma 'situação de 
colapso'.  

O discurso do governador 
aos auditores teve como base 
a crise financeira do estado. 
Ele criticou o fato de o Gover-
no Federal ter auxiliado esta-

dos antes com graves proble-
mas financeiros como RJ, SP, 
MG e RS, e ter  “esquecido” os 
outros entes da federação.

“Alguns estados estavam 
falidos, endividados, mas o 
Governo Federal anistiou es-
ses estados”, ressaltou Robin-
sonm referindo-se aos entes 

do Sudeste e Sul do país. “In-
felizmente, em detrimento a 
todos os outros [estados]”, as-
sinalou. O governador ainda 
reclamou que o RN, com dívi-
da menor junto à União, está 
sendo penalizado com a recu-
sa do governo federal em aju-
dar os estados.

O presidente do Sindifern, 
Pedro Lopes, também falou 
sobre a importância dos audi-
tores fiscais no atual cenário 
financeiro estadual. “É um dia 
especial porque prestigia uma 
categoria que trabalha exata-
mente com a promoção da 
arrecadação tributária, que é 
fundamental, é base para o es-
tado funcionar e fazer as apli-
cações de recursos. O fisco do 
Rio Grande do Norte vem, nos 
últimos anos, apresentando 
resultados satisfatórios e, con-
sequentemente, promovendo 
um equilíbrio das finanças es-
taduais em face à redução do 
repasse federal”, comentou. 

Robinson Faria sancio-
nou a lei que cria a Semana 
Estadual da Educação Fiscal 
Cidadã.

ICMS
Esta é a “Semana de Co-

memoração do Dia do Audi-
tor Fiscal e da Cidadania Fis-
cal”. Até o próximo sábado 
(24), quando das 9h às 12h, 
será realizada a Feirinha da 
Cidadania Fiscal, no Parque 
das Dunas. O secretário de 

Tributação, André Horta, co-
memorou o fato de no último 
mês de agosto, o RN ter regis-
trado a maior arrecadação de 
ICMS da história, um cres-
cimento nominal de 15,9%, 
atingindo o montante de R$ 
430 milhões.

Palestrante no evento dos 
auditores, o sociólogo poti-
guar Jessé Souza, ex-presi-
dente do Instituto de Pes-
quisa Econômica Aplica-
da (Ipea) no governo Dilma 
Rousseff deu palestra sobre 
'Projetos contemporâneos de 
reforma do estado brasileiro 
como meio de solução para a 
crise econômica: existe outro 
caminho?". 

“Vamos reconstruir aqui 
o que vejo das novas relações 
entre a economia, especial-
mente da mudança extrema-
mente importante de como 
se dá a acumulação de capi-
tal, regime de trabalho, etc. 
Como tudo isso afeta a de-
mocracia e a política”, expli-
cou Jessé Souza, professor de 
ciência política na Universi-
dade Federal Fluminense, em 
Niterói (RJ).

Felipe Galdino 
Do NOVO

// Governador Robinson Faria: Rn é penalizado pelo governo federal

FRANKIE MARCONE / NOVO
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Instituto de Pesquisa Econômica Aplicada aponta aumento de desocupação na população acima 
dos 59 anos em 132%, no segundo trimestre deste ano, em relação ao quarto trimestre de 2014

Desemprego cresce entre idosos 
e estabiliza no segmento jovem 

N
o segundo tri-
mestre de 2016,

as condi-
ções do mer-
cado de traba-

lho no Brasil permaneceram 
em ritmo acelerado de dete-
rioração, segundo o Grupo 
de Conjuntura do Ipea basea-
da na análise desagregada do 
mercado de trabalho a partir 
de microdados da Pesquisa 
Nacional por Amostra de Do-
micílios Contínua (PNAD).  
Segundo a radiografia iné-
dita do desemprego no país, 
o grupo de jovens entre 14 e 
24 anos é o mais afetado en-
tre os vários segmentos da 
população economicamente 
ativa, mas é no grupo de ido-
sos (pessoas com mais de 59 
anos) que se observa a maior 
taxa de variação. 

Na comparação do segun-
do trimestre deste ano com o 
quarto trimestre de 2014 (úl-
timo período antes da pio-
ra no mercado de trabalho), 
o aumento do desempre-
go na faixa de idosos foi de 
132%, enquanto entre os jo-
vens a variação chega a 75%. 
Esta é uma das constatações 
da análise publicada na Carta 

de Conjuntura nº 32, divulga-
da terça-feira (20) pelo Ipea.

A taxa de variação do de-
semprego também foi maior 
para as pessoas com mais de 
59 anos: alta de 44% na com-
paração entre o primeiro e 
o segundo trimestres deste 
ano. A taxa de desemprego 
desse grupo passou de 3,29% 
no primeiro trimestre para 
4,75% no segundo trimestre.

Entre abril e junho de 
2016, foram encerradas mais 
de 226 mil vagas formais, 
além de outras 94 mil no mês 
de julho. Segundo o coorde-
nador da publicação do Gru-
po de Conjuntura, o técni-
co de Planejamento e Pes-
quisa do Ipea José Ronaldo 
Souza Júnior, “na compara-
ção com o trimestre anterior, 
o rendimento real médio não 
apresentou um desempenho 
tão ruim quanto à ocupação, 
apresentando uma queda de 
1,5%”. O trabalho faz análise 
desagregada do mercado de 
trabalho com base em micro-
dados da PNAD e dados deta-
lhados do Cadastro Geral de 
Empregados e Desemprega-
dos (Caged) do Ministério do 
Trabalho. // Aumento do desemprego entre os jovens, no segundo trimestre deste ano, foi de 75% comparado a mesmo período de 2014, diz Ipea

ABR

A redução nos salários re-
ais foi pior em setores que exi-
gem menor qualificação, sen-
do a queda dos rendimentos 
mais forte entre os que rece-
bem menos que o salário mí-
nimo - cerca de 9% nos últi-
mos 12 meses. Apenas o tra-
balhador que ganha exata-
mente o salário mínimo não 
apresentou perda real de ren-
dimento. A queda generaliza-
da nos rendimentos, soma-

da à queda na ocupação, fi-
zeram com que no trimestre 
entre maio e julho de 2016, a 
massa salarial se situasse em 
175 bilhões de reais (em R$ 
de junho de 2016), mesmo 
patamar que se encontrava 
há três anos.

A deterioração do empre-
go já está bastante generaliza-
da pelo país. Em apenas oito 
estados a taxa de desempre-
go encontra-se ainda abaixo 

dos 10%: em três estados do 
Sul, além de  Rondônia, Ro-
raima, Piauí, Mato Grosso do 
Sul e Mato Grosso.  As maio-
res taxas de desemprego fo-
ram observadas no Amapá 
e na Bahia, seguidos de Per-
nambuco e Alagoas. No Rio 
Grande do Norte, a taxa de 
desemprego no segundo se-
mestre de 2016 foi de 13,47% 
contra 14,35% no primeiro. 

Entre as ocupações que 

não observaram diminuição 
da renda no último ano estão 
os militares, profissionais das 
ciências e engenharias, ciên-
cias sociais e culturais, profis-
sionais da engenharia de ní-
vel médio e profissionais de 
saúde de nível médio. 

As maiores quedas no 
rendimento médio foram ob-
servadas entre os professores 
do ensino superior, profissio-
nais em operações financei-

ras e administrativas, traba-
lhadores qualificados, operá-
rios e artesãos da construção 
e diretores e gerentes. 

Entre as ocupações que 
exigem ensino superior, os 
maiores rendimentos estão 
entre os médicos, enquan-
to os menores estão entre os 
professores do ensino médio 
e fundamental.

Segundo a Carta de Con-
juntura do Ipea, devido ao ce-

nário macroeconômico atu-
al, é provável que se obser-
ve a manutenção da queda 
do nível de ocupação, causa-
da principalmente pelo me-
nor número de admissões, e 
estas ainda não apresenta-
ram sinais de recuperação. Se 
isso resultará em aceleração 
da taxa de desemprego, de-
penderá muito do comporta-
mento da População Econo-
micamente Ativa (PEA). 

Salários têm pior redução real em setores que exigem menor qualificação

O ministro do Traba-
lho, Ronaldo Noguei-
ra, informou ontem 

(21), que o governo federal 
decidiu deixar para o segun-
do semestre de 2017 a apre-
sentação da reforma traba-
lhista e o envio do texto ao 
Congresso Nacional. 
"A questão é complexa, preci-
sa ter ampla participação de 
todos os setores. Dada a com-
plexidade, a decisão do go-
verno é deixar a moderniza-
ção para o segundo semes-
tre de 2017", falou o ministro, 
durante discurso na abertura 
da edição do Fóruns Estadão 
Brasil Competitivo, na sede 
do Grupo Estado, em São 
Paulo. O evento tem o tema 
"Modernização das Relações 
de Trabalho".
O ministro disse ainda que, 
antes da reforma trabalhis-
ta, o governo precisa con-
centrar esforços em resolver 
a situação fiscal, com o en-
vio da Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) que colo-
ca um teto para o crescimen-
to dos gastos públicos, "De 
que adiantaria a moderniza-
ção (trabalhista) se a econo-

mia não voltar ao êxito?", de-
clarou o ministro.

DEBATE
Ronaldo Nogueira destacou 
que o governo está promo-
vendo um amplo debate com 
empregadores, trabalhado-
res e sindicatos para discutir 
as mudanças na legislação, 
destacando que a reforma é 
complexa e precisa de am-
pla discussão. Nesta fase, an-
tes de apresentar efetivamen-
te uma reforma, o governo do 
presidente Michel Temer está 
"aventando propostas e ela-
borando ideias". O ministro 
reforçou que o governo "não 
apresentará prato feito" antes 
de um amplo diálogo. 
Segundo Nogueira, a liberda-
de de escolha é princípio fun-
damental para a moderniza-
ção. Ele afirmou que o Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
tem endossado essa tese, de 
valorização do que é acorda-
do sobre o legislado.
 "As relações de trabalho do 
Brasil devem ser cobertas 
pelo manto da segurança ju-
rídica, consolidando e aper-
feiçoando direitos, dando es-
tabilidade e garantia ao inves-
tidor e criando oportunida-
des de ocupação com renda", 
disse.
O ministro defendeu que se 

forme uma proposta para a 
reforma trabalhista que en-
globe as transformações no 
mundo que aconteceram 
após a promulgação da Con-
solidação das Relações Tra-
balhistas (CLT). "Os pilares 
econômicos da primeira me-
tade do século passado são 
completamente diferentes de 
hoje." 

MODERNIZAÇÃO
Também no mesmo evento, o 
presidente do Tribunal Supe-
rior do Trabalho, Ives Gandra 

da Silva Martins Filho, afir-
mou que a legislação traba-
lhista é a pauta do momento. 
"Depois da reforma da Previ-
dência, as mudanças na legis-
lação trabalhista é o assunto 
que mais se discute, porque 
queremos que o Brasil volte a 
crescer", disse. 
Segundo Gandra, é preciso 
que a Justiça brasileira tam-
bém esteja mais atenta. "Nos-
sa legislação precisa de uma 
modernização. E nossa Jus-
tiça precisa estar mais aten-
ta à necessidade da harmo-

nização do trabalho", opinou. 
"Que nós saiamos depois da-
qui convencidos de que é ne-
cessário modernizar, que nós 
vençamos essas barreiras 
que às vezes impedem o cres-
cimento econômico e social 
do nosso País,"  complemen-
tou o presidente do Tribunal 
Superior do Trabalho. 

SEGURANÇA JURÍDICA
O presidente da Confedera-
ção Brasileira da Indústria 
(CNI), Robson Braga, afir-
mou, também no evento do 
Grupo Estado, que a legisla-
ção trabalhista do Brasil pre-
cisa avançar de maneira que 
traga "mais segurança jurídi-
ca para as empresas". 
Segundo Braga, o País não 
tem, atualmente, um ambien-
te adequado de trabalho, que 
permita a geração de empre-
gos de qualidade, com boa re-
muneração. "Não é um am-
biente que traga produtivida-
de e competitividade para a 
nossa indústria e que leve ao 
crescimento da economia.
"Precisamos ter uma legis-
lação trabalhista que dê se-
gurança jurídica para as em-
presas, para que elas pos-
sam trabalhar melhor, inves-
tir, produzir e exportar nossos 
produtos", afirmou o presi-
dente da CNI.

// Legislação

Ministro diz que governo deixou proposta de reforma 
trabalhista para segundo semestre do ano que vem
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Dada a 
complexidade, 
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do governo 

é deixar a 
modernização 
para o segundo 
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2017”.

Ronaldo Nogueira 
Ministro do Trabalho
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Professores da UFRN, servidores da Ufersa e do IFRN anunciam adesão ao movimento 
organizado em todo o país; rodoviários realizam assembleia para decidir se irão parar

instituições de ensino param 
atividade hoje em protesto 

C
ategorias de traba-
lhadores de dife-
rentes lugares do 
Brasil irão suspen-
der suas atividades 

hoje em adesão ao “Dia Nacio-
nal de Paralisação e Mobiliza-
ção”. No Rio Grande do Norte, 
unidades do Instituto Federal 
de Educação, Ciência e Tecno-
logia (IFRN) anunciaram que 
vão aderir à movimentação, 
bem como os professores na 
UFRN e os servidores da Uni-
versidade Federal Rural do Se-
mi-Árido (Ufersa).

Em Natal, as organizações 
sociais e sindicais se juntam 
em um ato, que terá início no 
Via Direta Shopping, para pro-
testar contra a administração 
do presidente Michel Temer.

Na capital há ainda a pos-
sibilidade dos motoristas e co-
bradores de ônibus também 
cruzarem os braços. De acor-
do com o presidente do Sin-
dicato dos Trabalhadores em 
Transportes Rodoviários (Sin-
tro), Júnior Rodoviário, a reu-
nião que definirá os detalhes 
da paralisação, que inicial-
mente estava marcada para 
ontem, ocorre às 9h de hoje. 
“Só vamos saber se vai ter pa-
ralisação depois da assem-
bleia”, afirma.

Em virtude de uma possí-
vel paralisação dos rodoviá-
rios, nesta quinta-feira o Sindi-
cato das Empresas de Trans-
porte Urbano de Natal (Se-
turn) ingressou com uma 
medida cautelar no Tribunal 
Regional do Trabalho da 21ª 
Região, solicitando o respei-
to à Lei de Greve. E aguarda 
o pronunciamento judicial a 
respeito das medidas cabíveis 
para este ato.

O Seturn informou sobre 
a medida através de nota en-
caminhada à imprensa. Na 
nota, o Sindicato diz que caso 
os trabalhadores queiram par-
ticipar de manifestações, de-
vem fazê-lo fora do horário de 
expediente.

“As empresas de ônibus 
não impedem que seus fun-
cionários participem de qual-
quer tipo de manifestação ou 
realize censura prévia a de-
terminada apologia política. 
Contudo, a participação em 
manifestações deve ocorrer 
fora do horário de trabalho e 
não pode prejudicar o direito 
de ir e vir das pessoas que não 
desejem participar das mani-
festações, pela completa para-
lisação do transporte público 
urbano”, diz a nota.

O TRT proferiu ainda on-
tem liminar em razão da me-
dida cautelar ingressada pelo 
Seturn. Na decisão, o Tribunal 
determina que, caso os rodo-
viários decidam paralisar suas 
atividades hoje, a frota emer-
gencial de ônibus deve circular 
com 70% em horários de pico, 
e 50 % nos demais horários.

As paralisações aconte-
cem em todo o país, em pro-
testo a projetos que tramitam 
em âmbito federal. De acordo 
com as entidades, a paralisa-
ção nacional ocorre para pro-
testar contra, entre outras coi-
sas, a Proposta de Emenda à 
Constituição 241/2016. A PEC 
cria um novo Regime Fiscal e 
reduz investimentos públicos 
na saúde e educação para os 
próximos 20 anos.

Os trabalhadores também 
são contra o projeto de Lei 
257/2016, que trata, principal-
mente, das condições de rene-
gociação da dívida dos Esta-
dos e Municípios.

A crítica à Reforma Pre-

videnciária, à “Lei da Morda-
ça”, à cobrança de mensalida-
de em instituições públicas e a 
necessidade da luta em defe-
sa do Pré-sal e o PL4567, que 
desvincula os royalties do pe-
tróleo para a educação, tam-
bém são discussões levanta-
das pelas categorias unidas.

EDUCAÇÃO 
EM DEBATE

Com relação aos IFRNs, 
até o fechamento desta edi-
ção 10 unidades confirma-
ram adesão ao movimento de 
paralisação.

Segundo o Sindicato Na-
cional dos Servidores Fede-
rais da Educação Básica, Pro-
fissional e Tecnológica, param 
hoje os Institutos Federais de 
Caicó, Canguaretama, João 
Câmara, Natal-Cidade Alta, 
Lages, Nova Cruz, Pau dos 
Ferros, Santa Cruz, São Gon-
çalo do Amarante e São Paulo 

do Potengi.
Durante o dia sem ativida-

des normais, servidores e alu-
nos vão participar de uma aula 
pública, que será realizada às 
13h30, em frente ao Campus 
Natal-Central, no Tirol.

Na ocasião, de acordo com 

o Sinasefe, serão debatidos te-
mas como Projeto Escola Sem 
Partido, Reforma do Ensino 
Médio e outras ações do Go-
verno Federal que tenham re-
lação com a classe trabalha-
dora. Após a aula, os partici-
pantes se unirão ao ato #Fora-

Temer, com concentração às 
16h30 em frente ao Via Direta.

Os servidores técnico-ad-
ministrativos da Universida-
de Federal Rural do Semi-Ári-
do (Ufersa) também aderiram 
à paralisação nacional que 
está programada para está 
quinta-feira.

Em assembleia realizada 
nesta terça-feira passada, no 
campus leste da instituição, a 
categoria decidiu ainda para-
lisar as atividades no dia 29, 
quinta da semana que vem. A 
programação para hoje segue 
com um ato em frente à Uni-
versidade, das 7h às 9h.

Na Universidade Fede-
ral do Rio Grande do Norte, a 
adesão ao movimento nacio-
nal, chamado pelas Centrais 
Sindicais, movimentos dos 
servidores públicos, sindica-
tos e organizações sociais, foi 
decidida em assembleia reali-
zada na segunda-feira.

Para hoje está programa-
da movimentação organizada 
pelo Diretório Central dos Es-
tudantes (DCE) entre 7h e 9h, 
com aulões na entrada prin-
cipal da UFRN. Haverá ainda 
e ato político-cultural promo-
vido pela Associação dos Do-
centes da UFRN (Aadurn-sin-
dicato) no Centro de Convi-
vência da Universidade, das 
9h às 13h.

“O movimento é nacional, 
contra o retrocesso na educa-
ção. A educação publica esta 
sendo ameaçada com essas 
propostas que estão tramitan-
do no parlamento”, declarou 
Wellington Duarte, presiden-
te do Adurn-sindicato.

Às 16h, o Adurn-sindicato 
também se une às demais for-
ças políticas e sociais do cam-
po progressista e participa da 
caminhada da Frente Brasil 
Popular.

Rafael Barbosa 
Do NOVO

// aulas na Universidade Federal ficam prejudicadas com paralisação dos professores 

MAGNUS NASCIMENTO / ARQUIVO NOVO

// Júnior Rodoviário, presidente do sintro: assembleia às 9 horas

EDUARDO MAIA / ARQUIVO NOVO

O governador Robinson 
Faria anunciou a no-
meação do delegado 

Caio César Marques Bezerra 
como novo Secretário de Segu-
rança Pública e Defesa Social 
do RN. Caio Bezerra vinha exer-
cendo a função de secretário-
-adjunto de Segurança desde o 
início do atual governo, acom-
panhando a implantação e atu-
ando na coordenação conjunta 
das políticas públicas da área.

Caio Bezerra tem 42 anos, 
é natalense e é delegado da 
Polícia Federal desde 2003. 
Antes da polícia, foi servidor 
público federal por 10 anos. 
Já na PF, foi chefe da Delega-
cia de Crimes Previdenciários 
em Belém (PA); chefe da Dele-
gacia de Crimes Fazendários, 
em Natal e Delegado Regional 
de Combate ao Crime Organi-
zado da Superintendência Re-
gional da Polícia Federal, em 
Brasília.

O novo secretário foi tam-
bém professor da Academia 
Nacional de Polícia nas dis-
ciplinas Investigação de Cri-

mes Previdenciários e Investi-
gação de Desvios de Recursos 
Públicos. É pós-graduado pela 
Escola da Magistratura do Rio 
Grande do Norte (Esmarn) e 
atualmente é aluno de Espe-
cialização em Criminologia, 
Política Criminal e Segurança 
Pública.

O governador Robinson 
Faria destacou a confiança em 
Caio Bezerra. “Caio conhece 
em profundidade a seguran-
ça pública e as políticas ado-
tadas pelo nosso governo para 
esta área. Estou certo que dará 
continuidade às ações exi-
tosas que temos conseguido 
no combate à criminalidade”, 
declarou.

Robinson agradeceu ao 
General Ronaldo Lundgren, 
que se afastou da função por 
questões familiares. “O gene-
ral vinha fazendo um grande 
trabalho, que conta com nosso 
reconhecimento, e não pôde 
permanecer conosco por 
questões familiares. Agradeço 
a ele todo o empenho à frente 
da pasta”, afirmou.

// Sucessão

Governador nomeia Caio Bezerra 
como novo secretário de segurança

// Caio César Marques Bezerra: secretário-adjunto agora é titular

FRANKIE MARCONE  / NOVO

I nvestigações realizadas 
pela equipe da Delega-
cia Especializada em 

Defesa da Propriedade de 
Veículos e Cargas (Deprov) 
resultaram na descoberta 
de um desmanche de veí-
culos, localizado no bairro 
Lagoa Azul, e de um depó-
sito de peças roubadas que 
fica em Igapó, na tarde des-
sa terça-feira (20).

No local onde funcio-
nava o desmanche, os po-
liciais civis encontraram 
três carros em processo de 
desmontagem, os quais fo-
ram roubados nos últimos 
dias. Um mecânico que se 
encontrava no local conse-
guiu fugir por uma região 
de mata.

A equipe da Deprov 
também conseguiu locali-
zar um depósito ilegal que 
estava situado à travessa 
Henrique Dutra, em Iga-
pó. No espaço, os policiais 
acharam aproximadamen-
te 150 portas de veículos 
roubados, dentre elas esta-

vam a dos três veículos que 
haviam sido recuperados 
no desmanche.

“Todos os cômodos do 
imóvel estavam tomados 
de peças, as quais certa-
mente seriam repassadas 
para o comércio clandesti-
no”, afirmou o delegado ti-
tular da Deprov, Licurgo 
Nunes. Além da descober-
ta dos espaços clandesti-
nos, os policiais civis con-
seguiram recuperar partes 
dos veículos roubados em 
uma loja de autopeças, lo-
calizada nas imediações 
do citado depósito.

 “Pela quantidade de 
peças recuperadas, nós 
acreditamos que foram 
desmontados entre 35 e 
40 carros, tratando-se da 
maior apreensão desta na-
tureza em uma mesma 
ocasião. Para se ter uma 
noção do montante de pe-
ças apreendidas, foi preci-
so usar um caminhão para 
fazermos a remoção do 
material.

// Investigação

deprov descobre 
desmanche de carro
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A greve dos bancos en-
trou na terceira se-
mana sem qualquer 

perspectiva de término em 
todo o Brasil. No Rio Grande 
do Norte, a adesão ao mo-
vimento já atinge 80% das 
agências bancárias. Os ban-
cários não aceitam a pro-
posta de reajuste salarial da 
Federação Nacional de Ban-
cos (Fenaban) e pretendem 
seguir com a paralisação por 
tempo indeterminado.

Os bancários esperam 
uma proposta salarial por 
parte dos bancos. A última 
oferta, de 7% de aumento 
e abono de R$ 3,3 mil, su-
gerida pela Fenaban no dia 
15 de setembro, foi rejeita-
da ainda na mesa de nego-
ciações. Com a negativa dos 
trabalhadores, a agenda de 
conciliação entre as partes 
está fechada. 

Em Natal, a greve tem 
adesão de 80% das agências. 
“O movimento se fortalece 
a cada dia”, afirma Gilberto 
Monteiro, coordenador do 
Sindicato dos Bancários do 
Rio Grande do Norte. “Eles 
(Fenaban) mantêm o rea-
juste de 7% nos salário e be-
nefícios e abono de R$ 3,3 
mil, mas não aceitamos isso. 
Estamos esperando uma 
nova proposta para retomar 
as negociações”, reforça.

Os grevistas reivindica 
reajuste salarial de 14,78% 
– inflação de 9,57% e 5% 
de aumento real. Além dis-
so, a categoria exige a par-
ticipação nos lucros, com-
bate à meta abusiva, ao as-
sédio moral e sexual, fim 
da terceirização, seguran-
ça e melhores condições de 
trabalho.

Iniciada no último dia 6, 
a paralisação dos bancários 
já passou dos 16 dias. Se-

gundo dados da Confedera-
ção Nacional dos Trabalha-
dores do Ramo Financeiro 
(Contraf), entidade respon-
sável pela negociação com 
os bancos, a greve mantém 
fechadas 13.096 agências e 
36 centros administrativos 
em todo o Brasil. 

Para amenizar os impac-
tos da greve, o Procon Esta-
dual protocolou um acordo 
com os bancários para ga-
rantir a continuidade de al-
guns serviços nas agências 
em Natal. 

Durante a paralisação, 
um acordo entre o Pro-
con estadual e os bancários 
para garantir que as agên-
cias conservassem alguns 
serviços de atendimento ao 
público, como manter pelo 
menos um funcionário no 
setor de auto-atendimen-
to para auxiliar nos serviços 
básicos, como perda de car-
tão e desbloqueio de senha. 

Além disso, o Banco do 
Brasil e a Caixa Econômi-
ca Federal disponibiliza-
ram agências bancárias es-
pecíficas para o serviço de 
depósito. 

No caso do Banco do 
Brasil, as agências do Igapó 
(Zona Norte), Prudente de 
Morais (Zona Sul), Afonso 
Pena (Zona Leste) e Amin-
tas Barros (Zona Oeste) es-
tão recebendo depósitos. 

As agências da Caixa 
Econômica Federal destina-
das para depósitos são a da 
Ribeira (Zona Leste), Rober-
to Freire (Zona Sul) e Poten-
gi (Zona Norte).

“No caso dos bancos pri-
vados, as agências estão 
mantendo um percentual 
mínimo de funcionários tra-
balhado para o atendimento 
ao público”, justifica Gilberto 
Monteiro.

// Paralisação

Sem acordo, greve dos 
bancários entra na 
terceira semana

FICA A DICA

Veja como utilizar os 
serviços bancários 
enquanto as agências 
estiverem fechadas:

1 - Pagar contas
Público pode utilizar 
internet banking e 
aplicativos para celular 
do banco para efetuar o 
pagamento. 
Caixas eletrônicos 
e correspondentes 
bancários, como 
agências lotéricas, 
Correios e até alguns 
supermercados também 
recebem pagamentos de 
contas.
O cliente pode ainda 
entrar em contato com 
agência e solicitar 
alternativas para realizar 
o pagamento. 

2 - Transferências de 
dinheiro
Pode ser feito por internet 
banking, celular, caixa 
eletrônico e atendimento 
por telefone

3 - Investimentos e 
resgates
Também podem ser feitos 
por internet, aplicativo, 
caixa eletrônico e central 
de atendimento por 
telefone. 

4 - Empréstimos e 
financiamentos
Os bancos também 
oferecem crédito 
pessoal em condições 
pré-aprovadas nas 
plataformas de 
atendimento eletrônico. 

// Bancários paralisaram as atividades no dia 06 de setembro
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REFORMA DAS ESTRUTURAS E INSTALAÇÕES DO ANTIGO AUDITÓRIO
LAVOISIER MAIA, ATUAL AUDITÓRIO DO BLOCO “A”, REFORMA DOS BANHEIROS
COLETIVOS DO BLOCO “A” E SERVIÇOS DE TRATAMENTO DE ESTRUTURA METÁLICAS
DA PARTE INTERNA DO FOYER, INCLUINDO SUBSTITUIÇÃO DE FERRAGENS
DANIFICADAS, DO CENTRO DE CONVENÇÕES DE NATAL/RN. PROCESSO: Nº
18373/2016-8-EMPROTUR. A Secretaria de Estado da Infra-Estrutura do Estado do Rio
Grande do Norte-SIN, através da sua Comissão Permanente de Licitação, com sede no Centro
Administrativo, BR 101, km 0, Lagoa Nova, Natal/RN, torna público, que realizará Licitação na
modalidade CONCORRÊNCIA, do tipo menor preço, a qual se regerá pelas disposições da Lei
nº 8.666, de 21.06.93, com as alterações posteriores. O recebimento e abertura dos envelopes
de Documentos de Habilitação e Proposta de Preços dar-se-ão

, na Sala de Licitações, na sede da Secretaria, no endereço acima. O
Edital e anexos poderão ser examinados no endereço acima, das 7:30 às 12:30 horas de
segunda a sexta feira. Já a sua aquisição será mediante apresentação da guia de depósito no
valor de R$ 20,00 (vinte reais), no Banco do Brasil (001), Agência nº 37958, Conta Corrente nº
8504-9, a favor da SINArrecadação.

Natal/RN, 21 de setembro de 2016

PRESIDENTE DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO/SIN

Luiz Felipe Monteiro, mestre em Direito, lança obra 
na noite de hoje com base em estudos que buscam 
explicar os impactos das leis tributárias na economia

Professor analisa 
sistema tributário 
brasileiro em livro

O 
professor da 
U n i v e r s i d a -
de Federal do 
Rio Grande do 
Norte Luiz Fe-

lipe Monteiro, 29, lança seu 
primeiro livro hoje, às 21h30, 
na livraria Saraiva do Shop-
ping Midway Mall. A publica-
ção ‘Tributação, Finanças Pú-
blicas e Política Fiscal’ resul-
ta de sua dissertação de mes-
trado, defendida em 2012 na 
UFRN. O trabalho adota uma 
metodologia multidisciplinar, 
que associa direito e econo-
mia para analisar o sistema tri-
butário brasileiro.

O estudo tem como base 
uma metodologia america-
na conhecida como Análise 
Econômica do Direito. A par-
tir desta perspectiva, a tributa-
ção deixa de ser analisada ex-
clusivamente sob a ótica jurí-
dica, incluindo estudos eco-
nômicos e financeiros para 
entender os impactos das leis 
tributárias na economia. "Dei-
xamos de nos preocupar só 
com a norma pela norma e 
analisamos os efeitos que esta 
norma tem na sociedade", ex-
plica o professor.

Dentre os aspectos tribu-
tários abordados pelo autor 
está o paralelo entre as altas 
cargas tributárias brasileiras 
e o desenvolvimento huma-
no do país. O autor afirma que 
o valor pago pela pontuação 
não é compatível aos índices 
de desenvolvimento do país.

Outro ponto que se desta-
ca na publicação é que, além 
de pagar altos impostos, as 
empresas despendem mui-
to tempo e dinheiro para en-
tender como a legislação se 
aplica. O professor exempli-
fica que uma empresa gas-
ta em média 2.600 horas por 
ano apenas em estudos sobre 
a legislação, através do traba-
lho de contadores e represen-
tantes jurídicos.

A publicação também 
aborda o sistema de execu-
ção fiscal brasileiro, que o 
professor considera burocrá-
tico, caro e pouco eficiente. 
Para este aspecto tributário, 

Luiz Felipe Monteiro sugere 
incentivo à conciliação na co-
brança de tributos, protestos 
de dívidas tributárias em car-
tório e redução nos custos de 
execução fiscal como medi-
das que podem ser adotadas 
para tornar o sistema de exe-
cução mais eficiente e menos 
dispendioso. 

"Tornando [o processo] 
menos caro é possível atingir 
uma gama maior de pessoas, 
principalmente os devedores 
menores. (...) Aquelas pesso-
as que devem R$ 20 mil, por 
exemplo, muitas vezes não 
são alcançadas, mas tudo isso 
é dinheiro público", ressalta o 
professor.

Luiz Felipe Monteiro é gra-
duado e mestre em Direito 
pela UFRN, atua como profes-
sor da Universidade e advoga-
do em Natal. No campo aca-
dêmico, agora se dedica ao 
doutorado pela Universidade 
Federal de Pernambuco, onde 
está dando continuidade aos 
estudos multidisciplinares so-

bre a legislação tributária.
Seus estudos recentes 

abordam a eficácia das leis de 
incentivo fiscal - subtração de 
impostos para atrair empre-
sas - analisando propostas de 
adequação geral em substitui-
ção ao modelo adotado atual-
mente. De acordo com o pro-
fessor, as leis de incentivo fis-
cal resolvem problemas pon-
tuais e apenas alguns atores 
econômicos são beneficiados 
em um sistema que se mostra 
pouco eficiente.

O outro ponto de seus es-
tudos para o doutorado são 
os tributos regulatórios - im-
postos que além de arrecadar 
verba tem o objetivo de dimi-
nuir o consumo de cigarros e 
bebidas alcoolicas, por exem-
plo. Neste âmbito, o professor 
analisa as respostas da socie-
dade ao aumento nos preços.

O professor ingressou no 
curso de Direito de forma ca-
sual e durante os primeiros 
semestres pensou em desis-
tir da carreira jurídica. O amor 

pela profissão teve início jun-
to aos primeiros trabalhos em 
pesquisa. Durante a gradua-
ção foi bolsista na área de Di-
reito de Recursos Naturais e 
de Energia.

Desde então Luiz Felipe 
Monteiro vem desenvolvendo 
estudos na universidade e en-
controu no direito tributário 
uma forma de retornar à so-
ciedade os investimentos que 
teve acesso durante sua for-
mação acadêmica. Apesar de 
ser um livro voltado para estu-
dantes de Direito, o professor 
afirma que tentou descrever 
a tributação de forma didáti-
ca para que seus estudos pu-
dessem ser lidos por gestores 
e aplicados na sociedade.

"O objetivo é tentar in-
fluenciar os gestores para mu-
dar alguma coisa, não deixar o 
trabalho morrer na academia 
como tantos trabalhos bons 
morrem. (...) Tirar da Univer-
sidade e levar para fora, apli-
car na vida das pessoas", ex-
plica o autor.

Jéssica Petrovna 
Do NOVO

// Luiz Felipe Monteiro, graduado e mestre em Direito pela UFRN, onde atua como professor

FÁBIO CORTEZ / NOVO

FÁBIO CORTEZ / NOVO
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Em parceria com o Remo, Dragão entrou com ação por suposto uso irregular do volante Sapé; 
enquanto isso, departamento de futebol do time pretende manter parte do elenco para 2017

América protocola denúncia 
no STJD contra o Botafogo-PB

A 
diretoria do Amé-
rica protocolou 
a representação 
formal, chama-
da de "notícia de 

infração", junto à Procurado-
ria Geral do Superior Tribunal 
de Justiça Desportiva (STJD) 
contra o Botafogo-PB por su-
posto uso irregular do volan-
te Jardson Sapé. A informação 
foi confirmada ontem pela as-
sessoria de imprensa do time 
e também repercutida pela 
imprensa do Pará, já que a de-
núncia foi feita em parceria 
com a diretoria do Remo-PA.

O departamento jurídico 
do Alvirrubro, no entanto, não 
quis comentar o assunto. A re-
portagem do NOVO procurou 
o STJD, que respondeu, em 
nota, não ter recebido qual-
quer denúncia até à tarde de 
ontem: "Até o momento não 
recebemos nenhuma notícia 
de infração contra Salgueiro e 
Botafogo-PB". O motivo pode 
ser a apreciação do documen-
to, que ainda não foi feito. 

Os presidentes de Améri-
ca e Remo têm atuado juntos 
nesse processo. Enquanto o 
time paraense busca classifi-
cação para a segunda fase da 
Série C, o América quer fugir 
do rebaixamento caso o Belo, 
como é chamado o time parai-
bano, esteja irregular. 

Na terça-feira, os dirigen-
tes foram ao Departamento 
de Registros da CBF, no Rio de 
Janeiro, e constataram que, de 
fato, há a possibilidade de que 
o volante Jardson Sapé tenha 
atuado de maneira irregular 
com a camisa do Botafogo-PB. 
O contrato do jogador teria 
sido assinado por um dirigen-

te não credenciado à CBF, o 
que deixaria a transação ilegal.

O documento também 
não teria assinatura do pre-
sidente e nem do vice-presi-
dente do Belo. Em caso de pu-
nição, o Botafogo perderia 18 
pontos (o dobro dos pontos 
conquistados com Sapé em 
campo, como prevê a punição 
nestas situações) e seria rebai-
xado à Série D. Desta forma, 
o América de Natal seria sal-
vo da queda e o Remo herda-
ria a vaga na segunda fase da 
Terceirona.

Enquanto aguarda as de-
cisões no âmbito jurídico, o 
Dragão já projeta os próximos 
passos no departamento de 
futebol. O América pretende 
manter a base do elenco que 
foi rebaixada para a Série D do 

Campeonato Brasileiro para a 
temporada 2017. 

Pelo menos 12 dos 25 atle-
tas que compunham o elenco 
Alvirrubro ao término da Série 
C serão procurados pela dire-
toria americana nas próximas 
semanas para tratar da exten-
são contratual até, pelo me-
nos, o fim do primeiro semes-
tre do ano que vem.

Segundo o diretor de fu-
tebol do clube, Walmir Nu-
nes, as tratativas serão feitas 
logo depois do clube definir 
a sua situação junto ao tribu-
nal do STJD. “Neste momen-
to, estamos voltados para nos 
manter na Série C. Somen-
te depois, quando o presiden-
te Beto Santos voltar do Rio de 
Janeiro, é que vamos começar 
a procurar os jogadores para 

falar da renovação”, explicou.
No entanto, o dirigen-

te adiantou que uma sonda-
gem inicial já foi feita com al-
guns atletas. Logo após a par-
tida contra o Remo, que se-
lou a queda do América para 
a Quarta Divisão nacional, a 
diretoria rubra externou o in-
teresse em manter parte do 
elenco para o ano que vem. 
Já os jogadores, por sua vez, 
se mostraram comprometi-
dos em reconduzir o América 
para a terceira divisão, perma-
necendo no clube.

“Temos a consciência de 
que o grupo formado é forte e 
tem potencial para conquistar 
títulos com o América. Vamos 
manter a base e buscar refor-
ços para o ano que vem”, con-
tou Walmir Nunes.

Walmir ainda disse que os 
jogadores rubros se mostra-
ram solidários ao presidente 
Beto Santos. Inclusive, a dire-
toria estuda a possibilidade de 
produzir um vídeo com os atle-
tas para que agradeçam publi-
camente ao mandatário rubro.

A princípio, apenas o late-
ral Daniel Baia e o meia Jus-
simar têm vínculo ativo com 
o clube para o ano que vem. 
Os contratos dos dois jogado-
res se encerram em novem-
bro de 2017 e ambos segui-
rão na equipe para a próxima 
temporada.

Outros jogadores, como o 
atacante Thiago Potiguar e os 
meias Magno e Leomar, tam-
bém serão mantidos no elen-
co rubro. “São todos jogadores 
comprometidos com o Amé-
rica e que podem dar alegria 
ao torcedor”, garante Walmir.

A reapresentação do elen-
co americano acontecerá ape-
nas na metade de dezembro. 
Até lá, será feito um acordo 
com os jogadores para definir 
como ficará a questão do pa-
gamento de salários.

Neste mês de setembro, por 
exemplo, os jogadores recebe-
rão vencimentos correspon-
dentes apenas aos dias em que 
trabalharam no clube, confor-
me foi acordado anteriormente 
com a diretoria do Dragão.

O América ainda se res-
ponsabilizará pelo tratamen-
to médico de jogadores no pe-
ríodo sem jogos e, eventual-
mente, contribuirão com au-
xílios especiais. “Mandamos 
o Danilo para João Pessoa, 
para iniciar o tratamento de 
uma lesão com o seu médico 
de confiança, e vamos com-
prar passagens aéreas para jo-
gadores que moram mais lon-
ge, mas que permanecerão no 
clube”, assegurou Walmir.

Norton rafael e  
Leonardo Erys 
Do NOVO

// Francisco Diá, técnico: criticado pela torcida por não ter evitado o rebaixamento do time

FRANKIE MARCONE / NOVO

Quem não deve 
continuar no América 
para a próxima temporada 
é o técnico Francisco 
Diá. Embora, segundo 
Walmir Nunes, a diretoria 
Alvirrubra acredite 
que o treinador tem 
capacidade para montar 
uma equipe competitiva 
e disputar títulos na 
próxima temporada, há 
o entendimento de que a 
imagem do técnico com 
a maior parte da torcida 
americana está bastante 
desgastada.

Por essa razão, o América 
muito possivelmente irá ao 
mercado em busca de um 
novo treinador. Todavia, 
uma reunião marcada para 
acontecer após o retorno 
de Beto Santos do Rio de 
Janeiro definirá se Diá 
permanecerá ou não em 
Natal.

“Considero que Diá seja 
uma pessoa extremamente 
capacitada. Infelizmente, 
ele não deu certo nesse 
ano e acabou sendo muito 
criticado pela torcida. 
Talvez por isso não tenha 
clima para ele ficar”, 
explicou Walmir Nunes.

Caso Francisco Diá seja 
realmente dispensado, a 
diretoria do América irá ao 
mercado em busca de um 
treinador “vitorioso” e “com 
bagagem para montar a 
equipe para 2017”. O clube, 
ao contrário do que fez 
neste ano, não fará apostas 
e pretende “trazer alguém 
que tenha currículo”, 
segundo garantiu Walmir 
Nunes.

Diá não deve 
continuar
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Obra que reconta a trajetória do compositor de "O Guarany",  em 
comemoração aos seus 180 anos de nascimento, foi dividida em 
três partes e consumiu mais de 20 anos de pesquisa biográfica  

Livro resgata 
importância de 
Carlos Gomes

"A 
arte une, 
a política 
divide! O 
demônio 
da política 

pode dividir: é o seu ofício. 
Mas a arte reúne o que 
estava dividido; é a sua 
grandiosa missão, a sua 
força incoercível." Com 
essas palavras, proferidas 
no dia 26 de outubro de 
1896, véspera do funeral do 
compositor Antonio Carlos 
Gomes (1836/1896), no 
extinto Teatro São Carlos, 
o jornalista Julio Mesquita, 
orador oficial da cerimônia, 
definiu o que seria a força 
da arte na vida da nação. 
Mas não apenas. Sem saber, 
passados 120 anos, sua fala 
foi a responsável para que 
o historiador e advogado 
Jorge Alves de Lima, 79, se 
inspirasse em contar a vida 
do maestro.

O escritor lançou pela 
Editora Solution o livro 
"Carlos Gomes - Sou e 
sempre serei: o Tonico de 
Campinas". 

"A frase do discurso 
de Julio Mesquita (‘A arte 
une, a política divide’), 
mostrou a importância de 

Gomes, cidadão, acima do 
compositor. Ele mostrou 
que, com a dor de sua 
doença e morte, conseguiu 
unir o País num momento 
em que estávamos diante 
de problemas políticos e 
revoltas que ameaçavam 
dividir o Brasil em muitos", 
diz o historiador. 

"O traslado do corpo de 

Belém até Campinas, de 
navio e de trem, parando 
para homenagens em 
Salvador, Rio, Santos, São 
Paulo e Jundiaí, serviu para 
avivar o clamor de união 
entre os brasileiros como um 
só povo. Ele foi, à época, fator 
de pacificação e unidade 
territorial", explica Lima.

Jorge Alves de Lima, que 

é autor de outros três livros 
sobre Campinas no fim do 
ciclo imperial, pesquisou 
em arquivos de Campinas 
e Belém, onde o maestro 
morreu em 16 de setembro, 
vítima de um câncer na boca. 

"É preciso redescobri-lo 
porque o Brasil está carente 
de livros e heróis", diz.

O livro, que faz parte 
de uma trilogia, conta a 
trajetória do maestro até 
agosto de 1896, quando o 
compositor está em Belém 
(PA), em agonia de morte. 

O segundo volume, que 
começará a ser escrito em 
janeiro, tem lançamento 
previsto para novembro de 
2017.

"Sou um contador de 
histórias e causos. Neste livro 
falo de um encontro dele 
com o imperador D. Pedro 
II, em Milão, onde ouviu, 
cinco dias antes do ato, que a 
princesa Isabel iria decretar o 
fim da escravidão", destaca.

E o autor voltar a 
reforça o caráter heróico do 
biografado. "A minha luta é 
pela redescoberta de Carlos 
Gomes pelos brasileiros, não 
só como compositor, mas 
herói nacional".

// Escritor Jorge alves de lima: “é preciso redescobrir Carlos Gomes”

DIVULGAÇÃO / NOVO

O fotógrafo potiguar 
Allysson Gideony, 
natural de Areia 

Branca (RN), descobriu o 
mundo através das lentes há 
pouco mais de cinco anos, 
mas já se prepara para expor 
as próprias fotos num dos 
mais importes museus do 
mundo, o Louvre, na França.

Allysson Gideony, que 
também é advogado, vai 
participar da exposição Le 
Corrousel, que acontece 
entre os dias 21 e 23 de 
outubro, no salão “Art 
Shopping”, e contará com 
duas fotos do potiguar. 

As imagens retratam 
o litoral potiguar e foram 

selecionadas pela curadora 
da mostra, Diva Pavesi. 
Para chegar até o Louvre, o 
fotógrafo contou com a ajuda 
indireta das redes sociais. 
“Sou autodidata. Adoro 
fotografar, principalmente, 
cenários e paisagens. Todas 
as minhas fotos, coloco no 
meu Facebook. Diva me 
encontrou por meio dessa 
divulgação e entrou em 
contato comigo. Na hora, 
não acreditei. Conhecia já a 
grande importância do nome 
dela no cenário da fotografia. 
Fui pego de surpresa”, 
esclarece Allysson.

O primeiro convite 
feito ao fotógrafo potiguar 

foi para ele participar do 
livro “O Brasil Visto pelos 
Brasileiros”, que será lançado 
também em Paris, no dia 
19 de outubro, em um 
jantar de gala no George 
V, e contará também com 
a participação de Allyson. 
Nesta noite, o potiguar que 
será consagrado como 
Embaixador da Academia 
Francesa de Artes. 

O livro, que só será 
comercializado a partir 
de fevereiro de 2017, traz 
imagens de 30 fotógrafos 
brasileiros, contemplando 
todas as regiões do país. A 
princípio, Allysson Gideony 
deveria enviar dez imagens, 

para Diva selecionar duas. 
Mas, a escolha acabou sendo 
por oito imagens, duas das 
quais ficarão expostas no 
Louvre.

“Jamais acreditei que as 
fotos que fazia como hobby 
chegariam ao principal 
cenário cultural do mundo. 
Estou sempre pesquisando 
técnicas e aprimorando 
a minha arte. Acredito 
que estou no caminho 
certo. Agora, com essa 
oportunidade, quero que 
cada vez mais as pessoas 
vejam a fotografia não 
apenas como um registro, 
mas uma arte para ser, de 
fato, eternizada”, disse. 

// Exposição

A foto potiguar no Louvre

O humorista Shayne 
Brennand se divide 
entre a composição 

de piadas e o árduo ofício 
de motorista do Serviço 
de Atendimento Móvel 
de Urgência (SAMU) de 
Natal. A improvável união 
das atividades gerou o 
show “Samulekagem”,  uma 
justaposição entre Samu 
com molecagem. No standup 
que vai ser estrelado hoje, 
no Teatro Riachuelo, Shayne 

conta piadas e causos do 
dia a dia. “Samulekagem é 
baseado nas experiências 
engraçadas durante as 
minhas escalas do SAMU 
Natal; apenas 10%, porque 
os outros 90% não são nada 
divertidos”, ressalta.

O espetáculo 
“Samulekagem” acontece 
às 21h. Os ingressos estão à 
venda na bilheteria do teatro 
e no site ingresso.com ao 
preço de R$80 inteira e R$40 

meia.
Shayne Brennand foi 

convidado pelo Programa 
do Jô em maio de 2013 
para contar suas histórias 
engraçadas como socorrista 
em Natal. Daquele dia em 
diante, ele passou a produzir 
espetáculos de humor, após 
ouvir pedidos de amigos e 
desconhecidos por meio das 
redes sociais. Ele realizou a 
primeira apresentação  em 
julho de 2013. 

Em 2015, Shayne 
Brennand cria o espetáculo 
“Samulekagem”, com exibição 
no Teatro Riachuelo. Com 
repertório sempre novo, a 
apresentação de humor vai 
recebendo novos ajustes, 
adaptações, para oferter um 
conteúdo diferente. Quadros, 
piadas, histórias e causos 
são atualizados a cada 
espetáculo de acordo com 
as experiências vivenciadas 
pelo artista.

// Humor

"Samulekagem" no teatro

Edital de Intimação (Negócio Fiduciário). O 1º Ofício de Notas da Comarca de Parnamirim/RN, Privativo dos
Registros de Imóveis, Títulos, Documentos e Pessoas Jurídicas, na forma da lei etc. Faz saber a todos quanto o
presente Edital virem ou dele conhecimento tiverem, na conformidade do Art. 26, § 4º e demais dispositivos aplicáveis
da Lei nº 9.514/97, atendendo requerimento do credor Brazilian Securities Companhia de Securitização, fica os
fiduciantes, Sr. Emerson Neto Dutra Cavalcanti, CPF/MF nº 538.983.034-20 e a Sra. Antonela Tavares Saldanha,
CPF/MF nº 937.530.204-00, Intimados para Pagamento (purgação da mora) dos valores devidos em atraso, bem
como os que vencerem até a data do pagamento, acrescidos das despesas legais, exatamente como consta do §
1º do artigo citado, referentes ao Instrumento Particular de Contrato de Compra e Venda, de Financiamento Imobi-
liário, de Alienação Fiduciária em Garantia, Emissão de Cédula de Crédito Imobiliário e Outros Pactos, datado de
01 de março de 2011, com caráter de escritura pública, na forma do artigo 38 da Lei 9.514, de 20/11/1997 – Contrato
nº 16010, sendo pactuado em garantia de alienação fiduciária, registrado sob o nº R.2, na matrícula nº 74.886, deste
Cartório, referente ao Apartamento nº 403, tipo “A”, do Bloco A, localizado no 6º pavimento tipo, integrante do
empreendimento denominado “Condomínio Residencial Sun Happy”, situado à Avenida Abel Cabral (antiga Rua
Projetada), nº 577, no bairro de Nova Parnamirim, sob pena de vencimento antecipado de toda a dívida, consolidação
da propriedade do imóvel em favor do credor e imediata execução da dívida através de leilão extrajudicial. Deverá
desconsiderar o presente edital caso já houver quitado seus devidos débitos. Parnamirim/RN, 16 de setembro de
2016. Eguiberto Lira do Vale, Tabelião e Oficial de Registro

JULGAMENTO DE PROPOSTAS TÉCNICAS
PL Nº 0058/2015 - CONCORRÊNCIA NACIONAL

Objeto:

A V I S O

TECHNE ENGENHEIROS CONSULTORES LTDA
PLANENGE ENERGIA RENOVÁVEIS, IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO EIRELI-EPP
classificadas a participarem da terceira fase do certame

INCIBRA - INOVAÇÃO CIVIL BRASILEIRA - PROJETOS
E SERVIÇOS TÉCNICOS LTDA desclassificada

Gilvan Pontes da Silva

Elaboração do projeto executivo da Adutora de Maxaranguape, para ampliação do
Sistema deAbastecimento de Água de Natal/RN.

A Comissão Permanente de Licitação CPL, no uso de suas atribuições legais, torna público que
atendendo ao despacho da Comissão deAnálise Técnica, alegando equívoco no preenchimento
da tabela de pontuação anterior, reforma a decisão anterior e informa que as empresas
habilitadas passaram a ter a seguinte pontuação:

Dessa forma, a CPL declara as empresas e
,

, por atenderem as exigências
mínimas de pontuação, e a empresa

, por apresentar percentual inferior a 50% da
pontuação do item PT-1, bem como nota final abaixo de 70 pontos. Prazo Recursal na forma da
Lei.

Natal/RN, 21 de setembro de 2016

Presidente em Exercício da CPL

EMPRESA PONTUAÇÃO

TECHNE ENGENHEIROS CONSULTORES LTDA 84
PLANENGE ENERGIA RENOVÁVEIS, IMPORTAÇÃO E
EXPORTAÇÃO EIRELI-EPP

71

INCIBRA – INOVAÇÃO CIVIL BRASILEIRA - PROJETOS E
SERVIÇOS TÉCNICOS LTDA

53

JULGAMENTO DE PROPOSTAS DE PREÇOS
PL Nº 0099/2016 - TOMADA DE PREÇOS

Objeto:

A V I S O

PELICANO COMÉRCIO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA

SAMMAIA ENGENHARIA E
CONSULTORIA- LTDA

A Comissão

Execução dos serviços de abastecimento de água em comunidades rurais do município
de Santa Cruz/RN.

AComissão Permanente de Licitação - CPL, no uso de suas atribuições legais, torna público que
após análise e julgamento das Propostas de Preços, decidiu por desclassificar a empresa

. Em seguida, a comissão
classificou as demais empresas de acordo com o quadro abaixo:

Foi considerada vencedora da licitação a empresa
. Prazo recursal na forma da Lei.

Natal/RN, 21 de Setembro de 2016

CLASSIFICAÇÃO EMPRESA VALOR R$

1º Lugar SAMMAIA ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA 310.227,11

2º Lugar I & M CONSTRUÇÕES LTDA 333.366,69

3º Lugar MBF CONSTRUÇÕES E EPREENDIMENTOS LTDA 345.574,34

4º Lugar CONARTE PROJETOS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA 346.004,37

5º Lugar F DOIS ENGENHARIA LTDA 356.522,99

6ºLugar PRM EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA 361.107,30

7º Lugar IBIÚNA EMPREENDIEMNTOS E CONSTRUÇÕES LTDA 364.425,52

8º Lugar AJF INCORPORAÇÃO, CONSRUÇÃO & LOCAÇÃO LTDA 384.653,56

9º Lugar ALCÂNTARA E NOBREGA ENGENHARIA LTDA 400.523,93

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

AVISO DE LICITAÇÃO(ÕES)
oREAGENDAMENTO DO PREGÃO PRESENCIAL (SRP) N  064/2016

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:

o- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) N  064/2016 - Processo Administrativo nº 3.744/2016, 
originado pelo Memorando nº 278/2016 - Secretaria Municipal de Administração, que 
objetiva a REGISTRO DE PREÇO PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PARA PROVIMENTO DE 
ACESSO INTERNET VIA REDE SEM FIO, A QUALQUER EQUIPAMENTO QUE ATENDA 
AOS PROTOCOLOS 802.11(A,B,G,N) QUE ESPECIFICA INCLUSIVE CELULARES, 
NETBOOKS, NOTEBOOKS, SMARTPHONES E DESKTOPS, COM QUALIDADE, 
ESTABILIDADE E DISPONIBILIDADE, EM ÁREAS EXTERNAS PRÉ-DETERMINADAS, 
DENTRO DOS LIMITES GEOGRÁFICOS DO MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, conforme 
quantidades, condições e especificações constantes no Anexo I - Termo de Referência 
do Edital, cuja sessão inicial está marcada para o DIA 05 DE OUTUBRO DE 2016, PELAS 
09H00MIN (NOVE HORAS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do email cpl.guamare@gmail.com, 
através de solicitação contendo o timbrado da requerente e assinado por representante 
habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no endereço indicado ou através 
dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 21 de Setembro de 2016
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE ADIAMENTO
AVISO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA n.º 01/2016 - SIN/RN

No AVISO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA N.º 01/2016, E ERRATA, publicados no Diário Oficial do
Estado do Rio Grande do Norte, em outros jornais de circulação local e nacional e website

, respectivamente no dia 13 de setembro de 2016 e no dia 16 de setembro de
2016, o SECRETÁRIO DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, no uso de suas atribuições
regimentais, tendo em vista o disposto no Art. 23, § 1º, do Decreto Estadual n.º 25.422, de 11 de
agosto de 2015, considerando o disposto nas Leis Federais n.º 11.079, de 30 de dezembro de
2004, n.º 9.074, de 07 de julho de 1995, n.º 8.987, de 13 de fevereiro de 1995, n.º 8.666, de 21 de
junho de 1993 e alterações, e o que consta no Processo n.º 358.070/2016-1, e tendo em vista o
deliberado pelo Conselho Gestor de Parcerias Público Privada - CGPPP/RN, em reunião
realizada em 07 de junho e publicada, em 10 de junho de 2016, no Diário Oficial do Estado do Rio
Grande do Norte,

Aos usuários e aos demais interessados, que a AUDIÊNCIA PÚBLICA, inicialmente agendada
para o dia 27 de setembro de 2016, às 10h00min,

, a ser realizada no mini-auditório da Escola de Governo, no
Centro Administrativo de Natal, situado na BR-101, Km 0 - Lagoa Nova - Natal/RN, CEP 59064-
901, bem como CONSULTA PÚBLICA no período de 10 de outubro a 11 de novembro de 2016,
no horário das 9h00min às 12h00min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação da
Secretaria de Infraestrutura do Estado - CPL/SIN-RN, situada no CentroAdministrativo de Natal,
BR-101, Km 0 - Lagoa Nova - Natal/RN, CEP 59064-901, visando o recebimento de
contribuições na forma abaixo especificada, com o seguinte objetivo e forma de participação: O
credenciamento será realizado no local da audiência, das 9h00min às 10h00min, quando se dará
o início da audiência. Serão consideradas pela SECRETARIA DE ESTADO DA
INFRAESTRUTURA - SIN/RN apenas as contribuições, subsídios e sugestões que tenham por
objeto as minutas colocadas em audiência e consulta públicas, e deverão ser dirigidas à
SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA - SIN/RN até às 13h00min do dia 11 de
novembro de 2016, por meio e na forma do formulário eletrônico disponível no sítio eletrônico

. Será permitido, exclusivamente por meio do e-mail: cplsin@rn.gov.br,
mediante identificação do contribuinte e no prazo estipulado neste Aviso, anexar imagens
digitais, tais como: mapas, plantas, fotos, etc. Já as contribuições em texto, deverão ser
preenchidas nos campos apropriados do formulário eletrônico. Caso o interessado não disponha
dos recursos necessários para o envio da contribuição por meio do formulário eletrônico,
exclusivamente, poderá realizar a sua contribuição entregando em envelope lacrado até a data e
horário acima estipulado, protocolado e dirigido à CPL/SIN no endereço situado no Centro
Administrativo de Natal, BR-101, Km 0 - Lagoa Nova - Natal/RN. As contribuições recebidas na
forma desteAviso, serão disponibilizadas aos interessados no sítio: .

Natal/RN, 21 de setembro de 2016
- Secretário de Estado - SIN/RN

www.sin.rn.gov.br

www.sin.rn.gov.br

www.sin.rn.gov.br

COMUNICA

fica adiada para o dia 10 de outubro de 2016,
com início às 10h00min e término quando da manifestação do último credenciado, sendo
12h00min o seu horário limite

JADER TORRES
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Flashes
do Seridó cmdantas@novojornal.jor.br

porCarlos Magno

TINTIM
Os parabéns pra você 
serão cantados hoje 

para a eterna Miss RN, 
Thonia Albano e os 
ex-prefeitos Manoel 

Maurício de Medeiros 
(Cruzeta) e Josidete 

Maia (Jardim de 
Piranhas). Amanhã 
é dia de parabenizar 
Ana Lígia Cunha, 
coiffeur caicoense 
Pármenas Augusto 
e a empresária e 
grande dama da 

sociedade caicoense 
Maria Helena 

Dantas. No sábado 
ganha parabéns o 
engenheiro e ex-
prefeito de São 

Vicente, Iranir Araújo 
e a bela dentista 
e ex-Miss Seridó, 
Natália Clemente. 
Na terça-feira rasga 

folhinha o coronel do 
Exército, Francisco 
de Assis Xavier Reis 
e o ginecologista 

caicoense Robinson 
Dias de Medeiros. 

Léya Marinho, musa 
do deputado federal 
Rogério Marinho, 
brinda idade nova 

quarta-feira.

Redes sociais
As redes sociais são o maior 
alvo das ações na Justiça 
Eleitoral para remoção 
de conteúdo, segundo 

levantamento da FGV. O 
estudo, que considerou 
484 processos abertos 

nas eleições de 2014, no 
país, indicou que 56,9% 
das demandas visavam 
postagens de Facebook, 

Twitter e You Tube.

Pesquisa
A 10 dias da eleição 

municipal de 2016, uma 
pesquisa feita pelo ITEM, 
apontou a candidata à 

prefeitura de São João do 
Sabugi, Lydice Araújo de 
Medeiros Brito(PMDB) 
com 46,5% das intenções 
de votos contra 39% do 

candidato do PSD, Cipriano 
Alves da Costa Neto. Será a 
primeira mulher a governar 

o município. 

   ORGULHO - Casal dos mais queridos de Caicó, advogado Vilson 
Costa Dantas e a ginecologista Verônica Alcântara, em clima de 
felicidade total, posando com o filho Pedro, na sua formatura como 
segundo tenente da Aeronáutica

   A DOIS - Médico/coronel Rivaldo Martins de Souza em clique 
com a mulher, engenheira Suely Curvelo, durante a nossa 
Feijoada da Amizade. Ele deverá seu muito parabenizado na 
terça-feira, quando completa idade nova

   PARABÉNS - Abraços de 
felicitações para o colunista 
social de Florânia, Josimar 
Tavares que já está pensando 
na Festa do Reencontro e 
rasga folhinha terça-feira

   ALIADOS - Senador Garibaldi Alves Filho e o deputado 
federal Walter Alves, ladeando os candidatos à prefeito e vice 
de Carnaúba dos Dantas, Gilson Dantas e Araidson Simões 
durante evento político sábado, na Terra da Música

   PORTA-RETRATO - O renomado cirurgião-dentista José Wellington 
Gomes e Elizabeth Gurgel, posaram para a coluna durante evento 
social com os filhos Anna Clara, Ana Beatriz e Bruno, em Caicó

   SIMPATIA - Empresária 
seridoense Eulália Morais, 
cheia de estilo durante o 
evento Natal Pensando 
Moda, promovido pelo 
Sebrae/RN

   GALÃS MIRINS - Gabriel Medeiros, Tarcísio Medeiros de Assis, 
Andrey de Morais Lopes, Nicodemos Gomes de Medeiros Filho 
e Pedro Antônio de Medeiros Rocha disputam amanhã, o título 
de Mister Ipueira Mirim 2016

   BELEZA INFANTIL - Vida Maria Araújo de Medeiros, Emily 
Marianne Medeiros, Ludmila Lima e Estephany Twigne 
Dantas Lopes que amanhã, concorrem ao título de Miss 
Mirim de Ipueira 2016

LOURENÇO

LOURENÇO

ACÁCIO MEDEIROS

ACÁCIO MEDEIROS

CEDIDA

CEDIDACEDIDA

CM

TAL PAI, TAL FILHA
O cirurgião-dentista e professor da UFRN, José Wellington 
Gomes e Elizabeth Gurgel, casal muito querido na 
sociedade caicoense, festejando a aprovação da filha 
Anna Clara Gurgel Gomes, no curso de Especialização em 
Reabilitação Oral pela USP de São Paulo.

ROMARIA
O presidente da Assembleia Legislativa, deputado 
Ezequiel Ferreira de Souza(PSDB), continua aproveitando 
os finais de semana para afagar as bases em nossa região. 
Domingo fez campanha em Parelhas para o médico 
e candidato a prefeito pelo DEM, Tiago Almeida. O 
parlamentar também foi a Jardim do Seridó, onde se 
integrou à campanha do cantor Amazan, que disputa 
a prefeitura pelo PSD do governador Robinson Faria. A 
maratona pelo Seridó segue neste final de semana. 

CIDADANIA
Por proposta da 
deputada estadual 
Daniella Ribeiro, a 
Assembleia Legislativa 
da Paraíba aprovou a 
concessão do título de 
Cidadão Paraibano ao 
renomado advogado 
tributarista  e professor 
da PUC em São Paulo, 
Robinson Maia Lins, 
seridoense de Jardim de 
Piranhas.

HERDEIROS
O advogado Carlson 
Geraldo Correia 
Gomes(DEM) e o 
vereador Gilberto 
Eugênio de Barros 
Lins(PMDB) disputam 
a Prefeitura de Currais 
Novos, cargo já ocupado 
pelos seus pais Geraldo 
Gomes de Oliveira e 
Gilberto de Barros Lins, 
ambos já falecidos. Em 
Parelhas, o candidato 
do PMDB, Alexandre 
Carlo de Medeiros 
Dantas é filho do ex-
prefeito Antonio 
Petronillo Dantas, que 
já administrou a cidade 
por 3 vezes. O prefeito 
de Jucurutu, George 
Queiroz(PMDB) que 
disputa à reeleição é 
herdeiro do deputado 
estadual Nelter Queiroz, 
que governou a cidade 
nos anos 80. 

PASSARELA
Em Ipueira, Glauber Araújo 
de Azevedo pilota amanhã 
no espaço “O Macedão”, a 
festa de escolha da Miss e 
Mister Ipueira Mirim 2016. 
Os eleitos estarão dia 29 de 
outubro, em São Fernando, 
disputando os títulos de 

Miss e Mister Seridó Mirim 
2016, conquistados o ano 
passado pelos sabugienses 

Ana Lúcia Medeiros 
Pereira de Araújo e Mateus 
Veríssimo Gorgônio Pessoa.

Homenagem
A juíza caicoense 
Maria Soledade de 
Araújo Fernandes foi 
homenageada ontem, 
durante a abertura da 
Primavera - Comissão 
Permanente de Gestão 
Ambiental, no salão 
nobre do antigo prédio 
do Tribunal de Justiça, 
em solenidade presidida 
pelo presidente do TJ, 
desembargador Claudio 
Santos.

Em Florânia
O colunista social 
de Florânia, Josimar 
Tavares, amigo de 
muitos anos, está 
completando idade nova 
terça-feira e deverá ser 
muito parabenizado 
por todos da sociedade. 
Como sempre, foge das 
comemorações, mas 
brinda entre amigos.

Parabéns
O nosso parabéns mais 
que especial para o 
médico e coronel do 
Exército, Rivaldo Martins 
de Souza, figura muito 
querida na nossa vida 
social, que festeja idade 
nova terça-feira ao lado 
de familiares.

Corrida eleitoral
Se as eleições fossem hoje, o vereador Robson de 
Araújo(Batata), do PSDB, seria eleito prefeito de 
Caicó com 36,25% das intenções de votos. É o que 
revela a pesquisa do blog BG em parceria com o 
instituto Seta. O prefeito Roberto Germano que tenta 
à reeleição pelo PMDB, aparece em 2º lugar, com 
17,5% dos votos. Estamos a 10 dias do voto.
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Daniela
Freire danielafreire@novojornal.jor.br

VERÔNICA MACEDO

CEDIDA

CEDIDA

MULHERESNOFDS

// Edailna Melo, vice-presidente da Unimed Natal e presidente da ONG Atitude 
Cooperação recebendo o título de Cidadã Natalense na CMN

// Candidato a vereador pelo PHS, o engenheiro Sueldo Medeiros esteve ontem na sede do CREA-RN 
para debater com o presidente Modesto Santos metas para a categoria na Câmara Municipal de Natal

// Jornalista Simone Silva recebendo as poderosas Roberta Pimenta e Danny Tatto na inauguração da nova Bike Shop de Natal

// Coleção Life Summer Praia Shopping

Sobre a repercussão 
da viagem de Temer a 

Nova Yorque

Jornalista 
Hildegard Angel: 

“Obama não receberá 
Temer nessa viagem. 
Encontro será com 
Biden. Certo, vice 

conversa com vice...”.

Portal UOL: 
Atos pró-Lula e 

contra impeachment: 
Evento de Temer em 
NY é marcado por 3 
protestos diferentes.

AO
C
O
NTR

IO.R
Á

>> Opinião
“Em NY, Temer vende a 

investidores um Brasil de 
‘estabilidade extraordinária’. 

Será extraordinário (sem 
ironia) se comprarem”. 

Do apresentador do 
Manhattan Connection 
e correspondente Jovem 

Pan em NY jornalista 
Caio Blinder.

>> Fez o filho, tem obrigação
Por 8 votos a 2, ontem, o STF entendeu que paternidade afetiva não impede reconhecimento 
da paternidade biológica, que tem que dar nome e pagar pensão. “Amor não se impõe, mas 
cuidado sim”, disse a presidente do tribunal, Cármen Lúcia, durante a votação da matéria.
O resultado seguiu o voto do relator ministro Luiz Fux, para estabelecer que o pai biológico 
que não registrou filho tem obrigação de dar nome, além de prover pensão e herança. 
“A paternidade socioafetiva, declarada ou não, não impede reconhecimento de filiação 
concomitante baseado na origem biológica”, disse o relator.
O ministro Toffoli concordou: “Fez o filho, então tem obrigação. Comprovou geneticamente, 
tem obrigação e ponto”, afirmou. 

>> Merecida homenagem
Os Jogos Paralímpicos do Rio 2016 foram encerrados no último final de semana e contaram 
com a participação de 14 atletas potiguares, que orgulharam o Rio Grande do Norte com a 
conquista de nove medalhas. 
Estes atletas paraolímpicos serão homenageados nesta sexta-feira (23) em uma Sessão 
Solene proposta pela vereadora Professora Eleika Bezerra Guerreiro. 
A solenidade terá início às 16 horas e será realizada na Câmara Municipal de Natal.

>> Poupança para municípios
Está pronta para entrar na pauta da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania (CCJ) do Senado Federal 
a proposta de emenda à Constituição (PEC 120/2015) que 
permite a retenção de receitas tributárias que compõem o 
Fundo de Participação dos Municípios (FPM), para serem 
utilizadas em períodos de redução dos repasses das verbas. 
A regulamentação desse tipo de provisão deverá ser feita 
por lei complementar, dentro das seguintes condições: 
o valor a ser retido não poderá ultrapassar 10% do total 
destinado ao município; os valores para a reserva não 
poderão ser retidos ou administrados pela União ou pelos 
estados; o gestor público que não respeitar as regras de 
utilização da reserva sofrerá punição legal.

>> Comida, moda e arte
Para festejar a Primavera, o Natal Shopping estará 
realizando até o próximo dia 30 o Food Fashion Art, 
festival de moda, gastronomia e arte que surge como uma 
alternativa de lazer e compras para esta temporada.
As novas coleções das marcas presentes no Natal Shopping 
estão sendo apresentadas ao público de forma inusitada: 
os manequins estão suspensos em balanços presos no teto 
do corredor principal, exibindo peças das lojas Animale, 
Dudalina, John John e Cantão. Outros lounges estão 
montados nos corredores com looks masculinos, femininos 
e infantis, em uma proposta ambientalmente sustentável 
por serem montados em pallets.

>> Atendimento 
jurídico

Dentro das ações do 
Setembro Cidadão, a 

Ordem dos Advogados 
do Brasil no Rio Grande 

do Norte realizará 
nesta quinta-feira (22) 
atendimento jurídico 

gratuito na Praça André 
de Albuquerque para a 

população. 
Os advogados membros 

das comissões da 
Seccional Potiguar farão 
orientações jurídicas de 

8h às 17h. 
A ação é uma em 

parceria com o Programa 
Brasileiro de Educação 

Cidadã – PROBEC. >> Motociclistas em Natal
A capital potiguar volta a sediar o Natal Moto Fest, 
encontro nacional de motociclismo promovido pela 
Federação das Associações Motociclísticas do Rio 
Grande do Norte, que promete reunir cerca de três mil 
motociclistas. A terceira edição do evento será realizada 
nos dias 23 e 24 de setembro na Praça Pedro Velho (Praça 
Cívica) com entrada gratuita.

Giro pelo 
Twitter...

...da Revista Fórum: “Moro lamenta acusação contra 
Marisa: ‘há dúvidas relevantes’”;

...do Senado Federal: “Renan destaca importância da Lava 
Jato, mas critica ‘exibicionismo’”;

...da GloboNews: “Cristiana Lôbo: ‘Do ponto de vista 
jurídico, defesa do ex-presidente não consegue avançar’”.
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Chrystian
de Saboya

MUITO OBRIGADO
Foram dez dias de fotos, risos, braços pra cima.
Dez dias mostrando a vocês minha sina de 
fazer, que maravilha, o mundo um tanto 
melhor.
O Cassino, que reuniu duas mil pessoas 
no Boulevard, mostrou, mais uma vez, 
quão lindo é celebrar a vida – e como a 
vida merece (e carece) apesar das agruras 
tantas impostas pelo ser humano que 
insiste...
Em protagonizar guerras
Em matar
Em mentir
Em sei lá.
Nós escolhemos o caminho inverso – nós 
e, graças a Deus, meio mundo. Ou, a bem 
da verdade, quase o mundo todo. O bem é 
a maior marcela!
Fato é que estamos aqui, de volta ao 
normal da vida para agradecer a cada 
abraço dado, a cada olhar de afeto, a cada 
sorriso sincero da noite que ficará, para 
sempre, no coração de cada um de nós Natal, meu amor

Enquanto os políticos correm de mão em mão, 
por carreatas e interiores tentando convencer o 
mundo de que são bacanas... Natal segue seus 
dias de terror.
No fds, mais de trinta automóveis roubados.
Ontem, pelas redes sociais, seis pessoas, 
revoltadas, relatavam que haviam sido vítimas 
de bandidos que levaram seus carros.

Esse é o RN – do caos.
E da segurança pífia.

Aquele abraço
Com o coração em festa, o Lions Club Reis 
Magos festeja, ano que vem, 50 anos de vida.
É muito lindo ver uma instituição, importante 
como é o Lions, viva por tantos anos.
Omar Dias, o presidente, fará um Baile como 
outrora, mas com toda modernidade a que se 
tem direito.
Turma querida, essa. 

Aluvião
Com arquitetos como Renato Teles, Gracita e 
Sheila Lopes, Leopoldo Rosado, Isnara Gurgel, 
Ana Paula Arsand e Emanuelle Melo, Andrea 
Cariello, Sabrina Amorim, Raquel Torquato 
e Monica Gentili posando de stars, a ArtKasa 
junta meio mundo hoje, 19h30.
Carimbada de #Compartilhe, a Mostra rola na 
Hermes, para mundaréu de gente.

Affff!
A Fortaleza dos Reis Magos, fechada graças ao 
desleixo com que governos cuidam da nossa 
cultura – e da nossa história – resiste a marés 
altas, ondas, o tempo impiedoso.
Mas o passeio da Praia dos Artistas, no menor 
sinal das ondas, despenca.
Deveriam, certos senhores, voltar no tempo.
E estudar um bocadinho mais.
É inadmissível que a cada maré alta... aquilo 
despenque.
E a gente pague.

Eu, Rio
Para “Seu” Hélio Santa Rosa, a coluna de hoje.
Ele não suporta esse “Seu”, mas eu adoro! Como 
adoro sua aura, seu abraço, sua casa. Um 
homem de história, de caráter limpo, de alma 
rara.
E cheiroso que só!

TABUADA 
Todos convidados para 
o lançamento do livro 
“Tributação, Finanças 

Públicas e Política Fiscal: 
uma análise sob a óptica 
do Direito e Economia” – 

evento será hoje, 18h30, na 
Saraiva do Midway Mall.

O bom Luiz Felipe Monteiro 
Seixas assina a obra – e, 

como se diz alhures, deu 
show. 

Queridos de mavé gepê, Raniere Barbosa – que merece 
todo abraço da cidade – e Karla Verusku Cassinaram...

De folga da AMBEV, onde dá show, Larissa Manhas chega 
ao Cassino com Kaio Dias: noite lotada de bem querer

Atracado com 
uma Stella, star 
da noite, Victor 

Sousa Correia 
em noite de 

Festa do Ano, no 
Boulevard

Bolitos, que faz cupcakes divinos, tem 
dado show na cidade. Além de muito bem 
acabados são, todos, deliciosos. De verdade! 
Aqui o Bolo Cesta de Flores: lindo, divino, 
de-li-ci-o-so! (99406.9077)

Queridíssimos 
Claudia Reges e 
Idres – sim, e a 
bolsa boca, que a 
bonita não largava 
nem por cem e uma 
Fanta

Dono da luz da noite 
com Diego Farias, 

Mau Pimenta e Aluska 
Costa brincam de 

trenzinho. Valha: em 
plena festa!

O melhor da vida é hoje, o 
viver agora, o se jogar no 
exato momento

desaboya@novojornal.jor.br
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O paraense Jaloo, revelação da nova música eletrônica brasileira, é uma das 
atrações do primeiro dia de MADA. Festival começa amanhã na Arena das Dunas

De carimbó 
a Bjork

“E
u tenho 
paixão 
pela Sia 
desde 
2010, 

e quando ela começou 
a fazer sucesso eu meio 
que fiquei com ciúme, 
queria Sia só pra mim. Ela 
fez uma transição muito 
rápida do indie para o 
mainstream, e isso é ótimo. 
Torço muito por ela”, brinca 
Jaloo do outro lado da 
linha, ainda em São Paulo, 
antes de desembarcar na 
capital potiguar onde faz 
seu primeiro show nesta 
sexta-feira, como uma das 
novidades musicais mais 
esperadas do primeiro dia 
de Festival MADA.

A cantora australiana 
não é a única citada por 
Jaloo durante a conversa 
que passa ainda por 
“Bjork”, “Grimes” e “Lady 
Gaga”, todas, de certa 
forma referências seja 
para ele mesmo ou para 
o público que queira 
compreender um pouco 
mais sobre tudo o que se 
condensa musicalmente e 
visualmente no paraense 
que desde o ano passado, 
com o lançamento de seu 
primeiro álbum, o #1”, é 
um dos assuntos mais 
comentados – e ouvidos – 
das zonas mais alternativas 
da internet. 

Definir seu som e sua 
estética é realmente um 
desafio, mas podemos 
pensar em algo como um 
"grande encontro" entre 
a cantora islandesa Bjork, 
a canadense Grimes e o 
Carimbó.

Nascido em Castanhal, 
região norte do Pará, Jaloo 
(junção da primeira sílaba 
de seu nome com a última 
de seu sobrenome, Jaime 
Melo) vem rompendo 
diversas barrerias, seja pela 
estética apurada de seus 
videoclipes concebidos 
por ele mesmo, seja pela 
música essencialmente 
eletrônica produzida 
também por ele mesmo ou 
pela identidade andrógina 
que sempre o põe em pauta 
nas discussões de gênero.

“Sobre esse ponto 
específico a única coisa 
a acrescentar é que eu 
já fiz minha parte, já me 

posicionei, deixei claro o 
que penso e não gostaria 
de colocar isso na frente do 
meu trabalho. Quero estar 
lá porque sou o Jaloo, e não 
porque sou um artista que 
quebra o gênero”, opina.

CHUVA
Além das 12 faixas 

que compõem "#1", 
Jaloo traz para Natal 
também a repercussão 
de um videoclipe lançado 
há poucos dias para 
“Chuva”, faixa que muitos 
podem já conhecer 
na voz da conterrânea 
Gaby Amarantos, mas é 
composta por Thauma de 
Freitas & Iará Rennó.

A música, aliás, tem 
ligação direta com o início 
da carreira musical do 
paraense, ou pelo menos 
com o momento em que 
ele se viu pela primeira vez 
como cantor, e não somente 
como produtor musical. 

“Eu criei um remix 
de Chuva para a Gaby 
há muito tempo e enviei 
para ela, mas ela nunca 
respondeu. Fiquei super 
inseguro na época, sem 
saber se ela tinha gostado 
ou não e guardei a faixa 
para mim. Aí a gente 
acabou integrando a 
programação de um mesmo 
festival, o “Invasão Paraense”, 
em Brasília no ano de 2012... 
Aí pela primeira vez resolvi 
tocar esse meu remix, mas 
sem a voz da Gaby, com 
a minha mesmo”, lembra 
sobre a primeira vez que 
cantou no palco.

A versão que ganhou 
um clipe sob sua direção 
gravado em Campos do 
Jordão se aproxima das 
100 mil visualizações no 
youtube e traz Jaloo em 
uma espécie de dança da 
chuva, materializando a 
música que na sua versão 
eletrônica ganhou ainda 
um trecho do carimbó “Lua 
Luar”, de Nazaré Pereira.

“É o diferencial da 
minha versão. Queria 
mesmo fazer essa 
homenagem ao Carimbó, 
essa desconstrução”, explica 
sobre o vídeo que será o 
penúltimo do "#1". “Ainda 
tem mais um clipe que deve 
sair até o final do ano, mas 
não posso falar para qual 
música vai ser, porque as 
pessoas começam a colocar 
pressão”, argumenta.

Henrique Arruda 
DO NOVO

PROGRAME-SE

SEXTA-FEIRA (23)
20h
Jubarte Ataca (RN) 
20h40
Time de Patrão (RN) 
21h10
Luiz Gadelha e Os 
Suculentos (RN) 
21h40
André Prando (ES) 
22h10
Jaloo (SP) 
22h50
Far From Alaska (RN) 
23h30
Emicida/ Rael (SP) 
1h
Planet Hemp (RJ)

SÁBADO (24)
20h
Pedro Mendes (RN) 
20h40
Fukai (RN) 
21h10
Luísa & Os Alquimistas 
(RN)
21h40
Dona Cislene (DF) 
22h10
Plutão já Foi Planeta (RN)
22h50
Liniker e Os Caramelows 
(SP) 
23h30
Karol Conká (PR) 
1h
Natiruts (DF)

Criado quase 
totalmente a partir de 
um triângulo amoroso (e 
autodidata) entre Jaloo, 
o computador e alguns 
softwares de música que 
ele aprendeu a dominar 
vasculhando a própria 
internet, “#1” (se chama 
“primeiro”) mal completou 
um ano e já deve abrir 
caminho para um sucessor. 
O segundo disco deve 
ficar pronto nos próximos 
meses, mas ainda não tem 
uma data de lançamento.

“Eu pretendo que 
pelo menos os três 
primeiros sejam lançados 
anualmente”, explica, 
garantindo que no seu 
computador há material 
suficiente para todos os 
próximos trabalhos. “Ah, 
eu tenho um HD com uns 
40 projetos de música, tem 
umas coisas quase prontas 
e outras que são somente 
um insight... Porque 
compor é muito disso: 
contínuo”, resume.

Seguindo uma 
recomendação da CBF 
que pediu para o gramado 
do estádio Arena das 
Dunas ser preservado até 
o dia 6 de outubro, quando 
acontece o jogo entre Brasil 
X Bolívia, válido pelas 
Eliminatórias da Copa do 
Mundo, o MADA agora 
volta ao formato testado em 
2014, quando foi realizado 
na área externa do estádio.

Este ano o festival 
chega à maioridade e será 
realizado na sexta e no 
sábado, com o mesmo 
formato de sempre: dois 
palcos e música sem parar, 
a partir das 20h, nos dois 
dias. Além de Jaloo, este 
ano o MADA recebe, entre 
outras atrações, “Planet 
Hemp”, “Karol Conká”, os 
rappers “Emicida” e “Rael”, 
“Liniker e Os Caramelows”, 
“Natiruts”; e os potiguares 
“Plutão Já Foi Planeta”, 
“Far From Alaska”, “Luiz 
Gadelha & Os Suculentos”, 
“Luísa & Os Alquimistas” 
e “Pedrinho Mendes”. Os 
ingressos estão à venda 
nas lojas Ibyte (Shopping 
Midway Mall).

// O artista paraense traz para Natal uma mistura de música eletrônica, tecnobrega e pop. O primeiro álbum, o #1”, recebeu críticas elegiosas da mídia especializada

// O nome Jaloo é a junção da primeira sílaba do nome com a última do sobrenome do músico Jaime Melo

‘#1’

Música  
Alimento 
da Alma

A internet é sempre associada ao 
começo da sua carreira, na época em que 
você divulgava remixes, mashups... Como é 
a sua relação com a internet hoje?

Ah, tá muito mais forte agora! Ela não me 
largou não, anda aqui juntinho (risos). Eu 
vivencio a rede social mesmo, porque meu 
público se comunica dessa forma, e até coloco 
a internet na frente de outras mídias como a 
TV e o rádio, por exemplo... No clipe de Chuva 
eu fiz a cor na finalização do vídeo e isso só 
foi possível porque aprendi na internet. Ela é 
minha enciclopédia, sempre.

...Como foi a gravação do clipe de 
“Chuva”?

Nossa foi bem rápido. Era uma van 
com toda a equipe e um gerador para os 
equipamentos... Ele ficou todo pronto em 
menos de 3 meses. Chegamos de umas duas 
e ficamos por lá até umas sete da noite... Foi 
gravado em Campos do Jordão, por isso que 
tem essa paisagem um pouco mais fria. 

Você já tem ideias visuais para os clipes 
do próximo disco?

Já sim. Acho que os clipes do próximo 
disco serão todos gravados no Nordeste e 
no Pará, porque eu preciso das cores destes 
lugares desta vez.

Antes da música você já trabalhava com 
vídeos?

Eu sou publicitário de formação, mas 
graças ao bom Deus nunca exerci. Me formei 
e logo recebi o convite para trabalhar com 
produção musical em São Paulo, e aí tive 
várias experiências com vídeos. Hoje eu tenho 
total controle dessa concepção visual porque 
tenho medo de deixar isso na mão de uma 
outra pessoa e esse significado acabar se 
perdendo. Agora eu até estou dirigindo vídeos 
também para outros artistas, como “Hello”, 
de Adriano Cintra e Nana Rizinni, e acho que 
o clipe de “Apologia às Virgens Mães”, de “As 
Bahias e a Cozinha Mineira” deve ser lançado 
semana que vem.

ENTREVISTA

Jaloo
Músico e DJ 
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